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Вступительное слово Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко 

 
Уважаемый Дмитрий Юрьевич, уважаемые статс-секретари – 

заместители руководителей федеральных органов исполнительной власти, 
коллеги! Я рада приветствовать вас на нашем традиционном ежегодном 
совещании, которое венчает сотрудничество Правительства Российской 
Федерации и Совета Федерации в уходящем году и дает возможность 
расставить правильные акценты, выделить приоритеты нашей общей работы, 
обсудить планы на будущее. Считаю, и практика это доказала, что это 
важное, ответственное и полезное мероприятие для всех его участников. 

От слаженной работы законодательной и исполнительной ветвей 
власти во многом зависит эффективность государственной политики,  
а значит – и развитие страны, и благополучие наших граждан. Об этом 
неоднократно говорил и Президент России Владимир Владимирович Путин. 
Мне действительно приятно отметить, что за последние годы сотрудничество 
Совета Федерации и Правительства Российской Федерации приобрело  
по-настоящему конструктивный, деловой характер. Практически все 
возникающие вопросы, а их у сенаторов возникает очень много – это 
вопросы, которые волнуют регионы, волнуют граждан, удается решать 
оперативно, качественно, профессионально.  

Хочу поблагодарить Председателя Правительства Российской 
Федерации Михаила Владимировича Мишустина, Вас, уважаемый Дмитрий 
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Юрьевич, всех вице-премьеров Правительства Российской Федерации, 
коллег из министерств и ведомств за такую открытую партнерскую 
коммуникацию с палатой регионов.  

Отдельное спасибо хочу сказать Вадиму Александровичу Живулину, 
который буквально в ежедневном режиме обеспечивает связь Совета 
Федерации с Правительством Российской Федерации.  

Мы стремимся к тому, чтобы Совет Федерации был палатой 
конкретных дел. И в этом смысле мы с Правительством Российской 
Федерации точно на одной волне по многим направлениям, по многим 
вопросам, работаем как одна большая межведомственная команда. Это, 
например, касается задач по реализации послания главы государства. Здесь 
хочу отметить принятые в текущем году законы по расширению 
государственной поддержки семей с детьми, внедрению принципов 
социального казначейства, укреплению финансовой стабильности регионов  
и многие другие.  

Фактически 100-процентную результативность демонстрируют наши 
встречи с Председателем Правительства Российской Федерации. Это очень 
хороший пример. В частности, по итогам последней встречи, которая 
состоялась в феврале 2021 года, была разработана программа модернизации 
системы оказания медицинской помощи пациентам с инфекционными 
болезнями, утверждена "дорожная карта" оздоровления бассейна Дона  
и Цимлянского водохранилища, продолжается системная работа по борьбе  
с фальсификатом упакованной воды, с 1 декабря началась обязательная 
маркировка упакованной минеральной воды.  

И, пользуясь возможностью, хочу поблагодарить Вас, уважаемый 
Дмитрий Юрьевич, за поддержку и оперативное решение этого вопроса и, 
конечно же, за то, что поручение Председателя Правительства Российской 
Федерации было своевременно исполнено. Мы обязательно будем проводить 
мониторинг того, как маркировка скажется на качестве продукции. 

Коллеги, на мой взгляд, формат наших ежегодных совещаний со статс-
секретарями – заместителями руководителей федеральных органов 
исполнительной власти как нельзя лучше подходит для того, чтобы 
посмотреть, как реально влияют на жизнь регионов, на граждан те решения, 
которые мы обсуждаем с Правительством Российской Федерации, чтобы 
понять, где нужна корректировка принимаемых мер или ускорение 
законотворческих, управленческих процессов. 

Важно, что мы всегда работаем на результат. Так, на сегодняшний день 
реализованы 16 из 18 поручений, данных по итогам прошлогодней встречи. 
Нерешенными остались только два пункта – один связан с законопроектом  
об объектах культурного наследия, другой затрагивает вопросы 
законодательного определения и разграничения понятий движимого  
и недвижимого имущества, в том числе в контексте компенсации 
выпадающих доходов субъектов Российской Федерации. Эту тему мы 
недавно обсуждали с Министром финансов Российской Федерации Антоном 
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Германовичем Силуановым в рамках открытого диалога. Мы убеждены по-
прежнему, что нужно согласовать с субъектами Российской Федерации 
объемы выпадающих доходов их бюджетов в связи с отменой налога.  

Причем сейчас такой практики стало меньше, и мы всегда на страже 
этого, но изменения в законодательство, которые залезают в карман 
региональных бюджетов, были приняты федеральным законом, и регионам 
были даны обещания, что, все выпадающие доходы будут компенсированы. 
Не все компенсированы – а налог отменили. Я, как сенатор от Санкт-
Петербурга, хочу сказать, что мне уже несколько раз губернатор Санкт-
Петербурга Александр Дмитриевич Беглов присылал письма с конкретной 
цифрой – сколько доходов бюджет Санкт-Петербурга потерял из-за 
принятого федерального закона. Ну, мы же должны нести за это 
ответственность – и Правительство Российской Федерации, и Федеральное 
Собрание. Раз мы принимаем такие законы – мы и несем ответственность  
за последствия.  

Известная фраза, но ее все время надо напоминать – что Россия прежде 
всего сильна своими регионами. Так было и так будет во все времена,  
и нужно понимать, что, когда субъекты Российской Федерации теряют 
ресурсы для развития, то их теряют не только конкретные субъекты – их 
теряет вся страна. И мы, конечно, будем добиваться, чтобы выпадающие 
доходы были справедливо компенсированы.  

Остановлюсь еще на нескольких вопросах, которые Совет Федерации 
считает приоритетными, и где мы рассчитываем на активную позицию 
Правительства Российской Федерации.  

Один из них касается подготовки планов реализации документов 
стратегического развития. Это важная система планирования. Я хочу 
привести конкретные примеры.  

В феврале была утверждена Стратегия развития лесного комплекса 
Российской Федерации до 2030 года. Тема острейшая, волнует людей, 
волнует большинство субъектов Российской Федерации. В соответствии  
с этой стратегией Минприроды России и Минпромторг России были обязаны 
в шестимесячный срок обеспечить разработку плана мероприятий  
по реализации стратегии и предоставить его в Правительство Российской 
Федерации. Но 2021 год уже на исходе, время идет, а плана до сих пор нет. 
Как следствие – есть реальное опасение, что многие цели и задачи так  
и останутся на бумаге. Это только один пример. Если посмотреть на картину 
в целом – ситуация складывается довольно неприглядная. Все, кто 
задействован в этой работе, прекрасно знают, что мало написать стратегию – 
нужно понимать, какие шаги необходимы, чтобы достичь заявленных в ней 
целей, кто должен отвечать за выполнение каждого пункта, какие сроки и кто 
отвечает за реализацию в указанные сроки. Проблема пока не решается 
качественно, процесс буксует – думаю, что здесь надо уже наводить порядок. 
Может быть, нужно сократить количество разрабатываемых и принимаемых 
стратегий. Правительство Российской Федерации должно принять решение. 
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Но, если стратегия принимается, если Правительство Российской Федерации 
устанавливает сроки, необходимо четко это выполнять.  

Следующий вопрос касается мер по обеспечению экологического 
благополучия. Позиция главы государства нам известна, он неоднократно ее 
озвучивал: получил прибыль за счет природы – убери за собой. В послании 
Федеральному Собранию Президент Российской Федерации дал поручение 
ускорить принятие закона о финансовой ответственности собственников 
предприятий за ликвидацию накопленного экологического вреда. Работа  
в этом направлении ведется, соответствующий законопроект, внесенный 
Правительством Российской Федерации, уже принят Государственной Думой 
в первом чтении.  

В то же время мы видим, что установленные сегодня размеры штрафов 
для недобросовестных юридических лиц, мягко говоря, незначительны и  
не мотивируют их сохранять природу. Поэтому на следующем этапе надо 
подумать над тем, чтобы штрафы для предприятий-загрязнителей были 
соразмерны с реально нанесенным ущербом. Тема эта тонкая. Здесь "рубить 
топором" нельзя, потому что мы должны заботиться о росте экономики,  
о создании условий для бизнеса. И возможны переходные периоды. Здесь 
должна быть гибкая, умная, тонкая работа Правительства Российской 
Федерации. Но там, где уже все пройдено, – и жесткий спрос,  
и соответствующие штрафы. Пока в проекте Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях пересматривать штрафы  
не планируется, поэтому нам видятся два варианта возможных действий – 
либо доработать проект новой редакции КоАП до его внесения  
в Государственную Думу и предусмотреть в нем усиление ответственности 
за экологические правонарушения, либо вносить изменения в действующий 
кодекс, если новая редакция КоАП по-прежнему будет задерживаться. 

Все мы понимаем, что это настолько актуальная тема, настолько 
волнующая людей, влияющая на здоровье, благополучие наших граждан, что 
здесь с принятием решений нельзя затягивать, здесь каждый не то что год – 
каждый месяц на счету, и понятна наша ответственность за природу. В то же 
время, еще раз хочу подчеркнуть, ответственность за нарушение 
экологического законодательства должна быть соразмерной, взвешенной  
и понятной для бизнеса. 

Еще один вопрос, на котором хотелось бы заострить внимание, и мы не 
отстанем от этой темы, пока она не будет доведена до конца, – это поддержка 
отечественных цветоводов. Похоже, что, кроме Совета Федерации, сенаторов 
Российской Федерации, никого эта тема сильно не волнует. 

Мы пристально следим за развитием ситуации, обсуждаем эту тему. 
Надо отдать должное – Министерство финансов Российской Федерации 
прониклось, потому что почувствовали, что можно получить 
дополнительные деньги в бюджет. Вопрос пока решен лишь наполовину. 

Как вы знаете, не так давно было принято решение – отменен указ 
Президента Республики Беларусь, который позволял завозить цветочную 
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продукцию в Россию через Белоруссию по заниженной цене. И мы 
благодарны нашим белорусским коллегам. Теперь для отечественных 
производителей цветочной продукции и ее импортеров действуют равные 
условия. Но, кроме того, в бюджет стали поступать дополнительные доходы. 
И мы наивно полагали, поскольку был найден как бы новый источник 
доходов в бюджет, что по крайней мере часть этих доходов будет направлена 
на субсидирование деятельности российских цветоводов. Доля 
отечественных производителей на рынке России минимальная, и это очень 
плохо. 

В то же время, несмотря на то, что первый шаг сделан, до сих пор не 
разработаны системные меры поддержки отечественных цветоводов. 
Поэтому считаем, что Минсельхоз России все-таки должен эту работу 
сделать. Складывается впечатление, что для указанного министерства 
цветоводы – это какие-то пасынки, они не отчитываются нигде за количество 
произведенной продукции. Но это одно из очень важных направлений, и мы 
можем, должны его развивать. У нас для этого есть природные условия. 
Поэтому хотелось бы, чтобы Министерство сельского хозяйства Российской 
Федерации не относилось как к второстепенной сфере сельского хозяйства, 
разработало и приняло меры. 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 
Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию держите на контроле, доведите до конечного 
результата. 

В завершение хочу сказать несколько слов о подготовке подзаконных 
актов. Эта тема сопровождает каждое наше совещание. Комитеты Совета 
Федерации единодушно отмечают, что в последнее время ситуация 
качественно и значительно изменилась к лучшему. На каждом заседании 
Совета палаты председатели комитетов Совета Федерации докладывают  
о результатах мониторинга этого вопроса. 

Если раньше это были потрясающие цифры невыполненного,  
то сегодня подзаконные акты принимаются в основном вовремя и даже  
с опережением сроков. И мы видим, как внимательно Комиссия 
Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности  
и Вы, Дмитрий Юрьевич, персонально относитесь к разработке  
и согласованию подзаконных нормативных правовых актов. Рассчитываем, 
что такая активная динамика сохранится в будущем и, может быть, уже на 
следующем нашем совещании со статс-секретарями - заместителями 
руководителей федеральных органов исполнительной власти мы эту тему  
не будем включать в план и просто в принципе забудем о тех сложностях, 
которые были раньше на этом направлении.  

Свою роль здесь может сыграть и цифровизация. Мы эту тему также 
активно развиваем. В ноябре был принят план мероприятий по расширению 
электронного документооборота между Аппаратом Совета Федерации  
и Аппаратом Правительства Российской Федерации. Кроме того,  
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в Правительстве Российской Федерации ведется работа над приложением для 
федеральных органов исполнительной власти. Надеемся, что такое 
программное обеспечение будет доступно и для палат Федерального 
Собрания Российской Федерации. Это позволит повысить эффективность  
и оперативность нашего взаимодействия, а также существенно улучшит 
процесс законотворческой работы.  

Коллеги, я остановлюсь на этом. Хотя тем, для обсуждения у нас  
не мало. Они касаются и поддержки инвестиционных проектов регионов,  
и улучшения жилищных условий семей с детьми, и предложений  
по дополнительным источникам доходов субъектов Российской Федерации, 
многого другого. Я думаю, что коллеги-сенаторы Российской Федерации, 
уважаемые статс-секретари - заместители руководителей федеральных 
органов исполнительной власти, заместители министров Российской 
Федерации подхватят эту эстафету и подробно затронут каждое из этих 
направлений и то, что их волнует. Я думаю, что наша дискуссия будет 
содержательной, динамичной, а главной – результативной. Мы собираемся 
не просто пообсуждать. Каждая такая встреча заканчивается итоговым 
протоколом с ответственными исполнителями и сроками выполнения. Мы 
проводим мониторинг реализации указанных поручений с двух сторон. 
Практически все в полном объеме выполнено, что очень радует. Поэтому 
надеюсь, что наша встреча будет, как всегда, результативной.  
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Вступительное слово Заместителя Председателя Правительства 

Российской Федерации – Руководителя Аппарата Правительства 
Российской Федерации Д.Ю. Григоренко 

 
Я начну с того, что хотел бы поблагодарить Вас лично, Валентина 

Ивановна, статс-секретарей - заместителей руководителей федеральных 
органов исполнительной власти и коллег из Совета Федерации  
за конструктивную совместную работу по законодательному обеспечению 
мер, направленных на повышение эффективности экономики страны.  
В сложившихся условиях было чрезвычайно важно быстро принимать 
решения. И, на мой взгляд, нам всем вместе это удалось – высокое качество  
и скорость принятия решений.  

Отдельно, Валентина Ивановна, хотел бы Вас поблагодарить. 
Действительно, благодаря Вашей жизненной позиции, у нас реализован ряд 
важных социально значимых инициатив. Вы лично ими занимались. 
Напоминаю про оптимизационный пакет по комплексу мер  
по совершенствованию контрактной системы, это реализовано.  
По подготовке и принятию изменений в законодательство, направленных  
на сохранение и рациональное использование лесов, в части противодействия 
нелегальному использованию древесины; гарантий предоставления 
дополнительных отпусков работникам, осуществляющим уход за членами 
семьи с инвалидностью I группы. Изменен порядок и сроки представления  
и рассмотрения годового отчета об исполнении федерального бюджета. Мы 
его сдвинули немножко влево, чтобы было больше возможностей и чтобы  
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на более актуальных данных проводить эту работу. Это было сделано 
благодаря позиции и Совета Федерации, и лично Вашей, Валентина 
Ивановна.  

Мы реализовали меры по поддержке отечественного цветоводства. 
Тяжелая тема была, но мы сделали. Речь идет о так называемых 
безэндээсных схемах белорусского реэкспорта, и этот вопрос решен. 

Сейчас реализуется концессионное соглашение с ВЭБ о создании 
современного трамвайного движения в городе Таганроге. Первый этап 
запущен - первые 10 километров. Мы эту практику стали применять и  
в других субъектах Российской Федерации. 

Предыдущая встреча в декабре 2020 года прошла достаточно 
плодотворно. Мы вышли на 18 поручений, 16 из которых мы отработали, 
решения приняты. По двум вопросам, по культурному наследию  
и по движимому и недвижимому имуществу, мои коллеги подробно доложат, 
что делается и что планируется. 

По вопросу о соблюдении сроков рассмотрения обращений сенаторов 
Российской Федерации. Мы эту тему вывели в отдельное направление  
с точки зрения мониторинга и контроля в Аппарате Правительства 
Российской Федерации. Нарушений сроков в настоящий момент с точки 
зрения информации в том числе и от вас не наблюдается, вопрос решен. 

Мы очень благодарны сенаторам Российской Федерации  
за возможность получения обратной связи по законодательным инициативам 
и вообще по действиям Правительства Российской Федерации. Мы 
прекрасно понимаем, что сенаторы Российской Федерации имеют 
возможность работать на местах и получить вот эту обратную связь. Для нас 
это очень важно, потому что это та информация, на базе которой мы 
корректируем совместные планы, ставим задачи. 

Что касается результатов, по состоянию на вчерашний день 412 
законов уже подписано Президентом Российской Федерации в этом году.  
Я думаю, что вы статистику знаете. Чуть больше половины – это 
инициативные законы Правительства Российской Федерации, но это 
результаты нашей общей работы. 

Из ключевых законов, безусловно, это финансовый документ страны – 
Федеральный закон "О федеральном бюджете на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов" принят, и здесь огромное спасибо вам  
за поддержку. Я хочу отметить, что в этом году особое внимание было 
уделено поправкам в финансовый документ, было много предложений  
от сенаторов Российской Федерации. Мы большое количество предложений 
учли, и эти предложения нашли отражение в федеральном бюджете. 

Отдельное спасибо, Валентина Ивановна, за две Ваших инициативы – 
по "Детям Арктики" и по Центру детской онкологии – мы тоже их учли  
в федеральном бюджете. Это действительно важные темы.  

Как вы знаете, Правительство Российской Федерации ежегодно 
формирует перечень приоритетных законопроектов на соответствующий год, 
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в том числе у нас и на этот год сформирован такой перечень. В него вошли 
несколько десятков законопроектов. Насколько я знаю, в этом году Совет 
Федерации тоже сформировал свой перечень социально значимых 
законопроектов, внесенных сенаторами Российской Федерации. Предлагаем 
их принять в 2021–2022 годах, в том числе законопроекты, связанные  
с отменой обязательности технического осмотра для транспортных средств, 
принадлежащих физическим лицам; продлением дачной амнистии; 
уточнением мер государственной поддержки в отношении посадочного 
материала виноградных растений и так далее. На подавляющее большинство 
этих инициатив Правительством Российской Федерации уже подготовлены  
и направлены положительные заключения либо официальные отзывы. 

Я хотел бы отметить, что, несмотря на разницу в названиях этих 
документов, приоритетные и социально значимые, по сути, по идеологии  
у нас инициативы совпадают. И это означает, что мы думаем одинаково  
и, действительно, работаем над решением общих задач.  

По поводу нормативно-правовых актов. Действительно, в прошлом 
году на встрече с Председателем Правительства Российской Федерации 
Михаилом Владимировичем Мишустиным сенаторами Российской 
Федерации была затронута проблема несвоевременной разработки 
подзаконных актов. Там называлась даже определенная цифра – чуть более 
500 нормативно-правовых актов, которые были не готовы на тот момент.  

Мы совместно с сенаторами Российской Федерации и депутатами 
Государственной Думы подняли тему контроля. Это важная тема, связанная  
с документооборотом и с контролем сроков исполнения. Практически всё, 
что было запланировано по разработке нормативно-правовых актов,  
мы закрыли и нормативно-правовые акты выпустили. У нас незначительное, 
совсем маленькое, количество осталось. Мы до конца года, я думаю, закроем 
полностью этот вопрос. Он стоит на особом контроле. Мы жестко 
выдерживаем так называемые пятнадцатидневки – это сроки, внутри которых 
документы должны быть согласованы и должны выйти из Правительства 
Российской Федерации либо из федерального органа исполнительной власти. 
Жестко ведем мониторинг всего процесса – от начала до исходящего номера 
на документе, на еженедельных оперативках эту тему обсуждаем, 
ежемесячно со статс-секретарями - заместителями руководителей 
федеральных органов исполнительной власти встречаемся, и эта тема всегда 
на повестке. Результаты сами за себя говорят. 

В текущем году уже принято 1635 актов Правительства Российской 
Федерации. Для сравнения, в 2019 году было 776 нормативно-правовых 
актов, то есть мы более чем в 2,5 раза увеличили количественно.  

С одной стороны, это "хвосты", которые мы закрыли, а с другой 
стороны, у нас вышло два очень "тяжелых", но долгожданных и важных 
закона. Первый – это закон о государственном контроле (надзоре). Речь идет 
о том, что этим законом с 1 июля жестко введена обязанность перехода  
на риск-ориентированный подход при проведении всех контрольно-
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надзорных мероприятий в Российской Федерации. И у нас все надзорные 
органы меняли свои положения, отказываясь от плановых проверок. Было 
затронуто чуть менее 500 нормативно-правовых актов. И это огромная 
работа, мы ее сделали и сейчас уже видим результаты. Как минимум в два 
раза сократилось количество надзорных мероприятий по сравнению с 2019 
годом. У нас уже более 15 процентов проверок – это профилактика. И с точки 
зрения результата мы уже видим, что больше половины – это риск-
ориентированный подход, это выход с короткими проверками под решение 
или фиксация конкретного нарушения, или исправление конкретного 
нарушения.  

Второй важный закон, который у нас вышел, – это закон  
об обязательных требованиях. Как вы помните, важность этого закона 
помимо всего прочего заключается в том, что в Российской Федерации 
теперь обязательные требования для бизнеса – это любые правила, которые 
бизнес должен выполнять, вводятся в две даты – 1 марта и 1 сентября. Это 
всех сильно дисциплинирует и очень серьезно помогает бизнесу в плане 
ухода от хаотичной системы введения обязательных требований, когда  
с каждого понедельника что-то могло поменяться.  

Я не могу обойти вниманием еще одну тему или одно направление 
нашего взаимодействия. Речь идет о законодательных инициативах 
сенаторов Российской Федерации и региональных парламентов. Мы очень 
внимательно к этой теме относимся. По цифрам могу сказать, что только  
за последний период (чуть больше года) у нас более 108 официальных 
отзывов Правительства Российской Федерации подготовлено. Мы  
с коллегами плотно работаем, несмотря на ковидные ограничения, у нас 
регулярно проходят встречи, и мы много обсуждаем. Более 400 
региональных инициатив поступило в Правительство Российской Федерации 
на рассмотрение, на заключение или для официального отзыва. Мы знаем, 
что в следующем году по очередности в Совете законодателей Российской 
Федерации к Вам переходит право председателя. Может быть, одной из тем 
сделать акцент на региональных инициативах. Нам кажется, что там есть  
с чем поработать, и много действительно заслуживающих внимания идей.  

Вы отметили тему электронного взаимодействия. Правительство 
Российской Федерации и Федеральное Собрание Российской Федерации - 
достаточно консервативные с точки зрения бизнес-процессов органы, но мы 
сейчас очень активно переводим Правительство Российской Федерации  
на электронный документооборот. С Государственной Думой и теперь  
с Советом Федерации тоже перешли на электронный документооборот.  
На сегодняшний день у нас бумажный документооборот снижен до 25 
процентов. На 75 процентов мы обмениваемся в МЭДО с использованием 
электронных подписей, работаем в "цифре". При этом мы отдельно  
с Валентиной Ивановной договорились, и коллеги сделали "дорожную 
карту", 18 ноября ее утвердили. Речь идет о том, что к марту следующего 
года, в течение трех месяцев мы готовы перейти на 100-процентный 
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документооборот в отношении отдельных видов документов – это обращения 
сенаторов Российской Федерации, парламентские запросы, ответы, 
служебные письма за подписью Председателя Совета Федерации, первых 
заместителей и заместителей Председателя Совета Федерации. Это даст 
возможность быстрее и эффективнее организовывать нашу работу. Такие, 
может быть, операционные или технические вещи очень серьезно упрощают 
и укоряют наше взаимодействие. 

На этой детали я хотел бы закончить. На мой взгляд, она яркая в плане 
того, что, начиная от глобальных стратегических вещей, связанных с идеями, 
и заканчивая техническими вещами в виде того же документооборота, у нас 
полное взаимодействие и общие, одинаковые подходы, что только помогает 
и действительно характеризует нас как команду, которая делает общее дело. 

 
 

 
 
Вступительное слово Первого заместителя Председателя 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
И.И. Мельникова 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый Дмитрий Юрьевич, 

уважаемые коллеги! Вы знаете, что два месяца назад начал свою работу 
восьмой созыв Государственной Думы. Темп работы в связи с выборной 
кампанией не был утерян. Я могу заверить, что сохранится преемственность 
тех конструктивных рабочих отношений, которые сложились  
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у Государственной Думы с Советом Федерации и с федеральными органами 
исполнительной власти.  

Есть две особенности, на которые стоит обратить внимание.  
Во-первых, в Государственной Думе увеличилось число комитетов с 26  
до 32. Изменение структуры было обусловлено в том числе желанием 
повысить эффективность профильного взаимодействия с соответствующими 
органами исполнительной власти. Во-вторых, депутатский корпус у нас 
обновился почти наполовину, стало больше фракций.  

Практика показывает, что на пленарных заседаниях сейчас много 
времени уходит на разъяснение таких деталей и нюансов законопроектов, 
которые можно было бы уточнить до рассмотрения на заседании палаты.  
В этом плане мы просим статс-секретарей – заместителей руководителей 
федеральных органов исполнительной власти больше внимания уделять 
подобному диалогу на уровне фракций.  

За оставшиеся две недели до Нового года Государственной Думе 
нужно рассмотреть много важных вопросов, в том числе ряд 
правительственных законопроектов в качестве приоритетных. 

Всего в соответствии с обращением Правительства Российской 
Федерации было предложено рассмотреть 22 законопроекта, из которых  
10 мы планируем принять до конца сессии.  

Я сразу хочу попросить статс-секретарей – заместителей 
руководителей федеральных органов исполнительной власти держать 
каждый из этих законопроектов на контроле. Дело в том, что на некоторые 
приоритетные правительственные законопроекты до сих пор не поступили 
поправки Правительства Российской Федерации, или нет согласованной 
позиции заинтересованных участников законодательного процесса.  
В частности, по проекту федерального закона "О внесении изменений  
в Федеральный закон "О мерах воздействия (противодействия)  
на недружественные действия Соединенных Штатов Америки и других 
иностранных государств", где речь идет об особенностях исполнения 
кредитными организациями запросов компетентных органов иностранных 
государств. Также до сих пор нет согласованной позиции по законопроекту  
о формировании фонда оплаты труда государственных гражданских 
служащих. Не представлены проекты нормативно-правовых актов, в том 
числе регулирующих заработные платы аппаратов Совета Федерации  
и Государственной Думы. Эти вопросы обсуждались во время рассмотрения 
законопроектов в первом чтении в Государственной Думе. Дело в том, что 
заработные платы работников аппаратов Государственной Думы и Совета 
Федерации намного ниже, чем в аппаратах Правительства Российской 
Федерации и Счетной палаты Российской Федерации.  

Основами программы законопроектной работы в Государственной 
Думе на 2022 год станут законодательные инициативы Президента 
Российской Федерации и Правительства Российской Федерации. Особую 
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роль в формировании программы играет послание Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации. 

В рамках выполнения плана по реализации послания Президента 
Российской Федерации от 21 апреля 2021 года к настоящему времени 
выполнено 36 пунктов из 51. На рассмотрении в Государственной Думе 
остается 10 проектов федеральных законов, пять пунктов плана находятся  
в стадии разработки. Например, до сих пор не согласован текст 
законопроекта ко второму чтению по вопросам охраны здоровья детей  
в образовательных организациях. Также ожидаем поправки Правительства 
Российской Федерации к законопроекту о формировании регистра костного 
мозга, чтобы можно было подобрать донора и спасти жизнь. Уважаемый 
Дмитрий Юрьевич, этот законопроект тоже в числе тех 22 приоритетных 
законопроектов Правительства Российской Федерации, поэтому я прошу дать 
соответствующее поручение. 

Кроме того, обращаю внимание, что до сих пор не до конца выполнено 
послание Президента России от 15 января 2020 года. Не согласован текст 
законопроекта, касающийся уточнения порядка обработки персональных 
данных. В весеннюю сессию будет продолжена работа и по реализации 
поручений Президента Российской Федерации. Вместе с тем мы видим, что 
по некоторым поручениям до сих пор не внесены законопроекты, или 
затянута процедура согласования ко второму чтению, или же проект 
федерального закона внесен в последний момент, так что Государственная 
Дума не успевает рассмотреть в установленные Президентом Российской 
Федерации сроки. Например, поручение по итогам совещания Президента 
Российской Федерации с членами Правительства Российской Федерации  
7 июля 2021 года, где были подняты вопросы налоговых льгот  
в многопрофильных муниципальных образованиях Кемеровской области, 
вопросы вывоза угля железнодорожным транспортом в восточном 
направлении и ряд других вопросов. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый Дмитрий Юрьевич! 
Совсем недавно по предложению Председателя Государственной Думы 
Вячеслава Викторовича Володина принято решение создать рабочую группу 
во главе с Александром Дмитриевичем Жуковым по вопросу 
совершенствования законодательства в сфере оплаты труда. В этой связи  
я прошу направить в эту группу представителей Минфина России, 
Минэкономразвития России, Минтруда России, желательно на уровне 
заместителей министров. Если Совет Федерации сочтет возможным, было бы 
полезно направить в эту группу обобщенные предложения и, возможно, 
Вашего представителя, Валентина Ивановна, который курирует данную 
тематику. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Спасибо, Иван Иванович, за очень конкретные предложения. Мы 

всегда с Государственной Думой работаем в очень плотном контакте.  
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И я благодарю, что эта преемственность сохранилась. Мы в постоянном 
контакте с Вячеславом Викторовичем Володиным по концептуальным 
вопросам и стараемся координировать наши действия, чтобы не терять время 
в законотворческом процессе, сверить свои позиции, согласовать. Там, где 
они не совпадают, мы ведем постоянный диалог.  

Но не могу об одном законе сейчас не сказать и не обратить на это 
внимание статс-секретарей – заместителей руководителей федеральных 
органов исполнительной власти. Вот идет закон, приняли в первом чтении, 
во втором чтении. Во втором чтении вычеркнули два слова, которые 
концептуально поменяли закон, закон о подготовке кадров, где речь идет  
об электронном обучении, дистанционном обучении. Я не буду сейчас 
вдаваться в детали.  

Хочу обратить внимание Андрея Алексеевича Корнеева, он с нами  
в режиме видео-конференц-связи. Я считаю, что это Ваша ошибка. Сейчас 
все говорят, что она техническая, можно по-разному назвать, она меняет суть 
закона, который внесен. И я бы просила, Андрей Алексеевич, когда 
возникают правки, уточнения, все-таки с соответствующим комитетом  
и Государственной Думы, и Совета Федерации их прорабатывать. В этом 
смысл работы статс-секретарей – заместителей руководителей федеральных 
органов исполнительной власти: вы являетесь координаторами 
взаимодействия с Государственной Думой и Советом Федерации.  

В итоге Совет Федерации вынужден будет отклонить этот закон  
и попросить Государственную Думу внести правки. Иван Иванович, прошу  
и Вячеславу Викторовичу передать, но мы не можем согласиться с тем, что 
сделало Минпросвещения России. Так не делается. Андрей Алексеевич 
работает уже достаточный срок, чтобы научиться взаимодействовать 
правильно.  

То, о чем говорил Иван Иванович, я поддерживаю.  
Что касается зарплаты сотрудников наших аппаратов, мы ведь ни на 

что не претендуем (на рост, на увеличение), мы говорим об одном, что 
Федеральное Собрание – это конституционный орган, и, если издаются указы 
Президента Российской Федерации по зарплате сотрудников администрации 
Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации, 
то ровно такой же указ должен издаваться по зарплате сотрудников 
аппаратов Федерального Собрания – Государственной Думы и Совета 
Федерации. 

Соответствующие поправки нами вместе подготовлены и согласованы. 
Пока мы адекватной реакции на это не видим. 

Поэтому просила бы Вас, уважаемый Дмитрий Юрьевич, разобраться. 
Мы разговаривали с Вячеславом Викторовичем и с Министром финансов 
Российской Федерации, с администрацией Президента Российской 
Федерации: все вроде бы, понимают и соглашаются, что здесь должны быть 
равные права для исполнительной и законодательной власти, но в то же 
время тормозят продвижение этой темы. 
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О законодательном обеспечении сохранения объектов культурного 

наследия (далее – ОКН) в части устранения административных барьеров 
для собственников объектов культурного наследия на проведение работ 
по капитальному ремонту и реставрации ОКН и финансировании 
музейной деятельности научных и образовательных организаций 

 
Л.С. ГУМЕРОВА 
председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию  

и культуре 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Хочу поднять 

вопросы, связанные с законодательным обеспечением сохранения объектов 
культурного наследия.  

11 лет подряд ежегодно приостанавливается действие пункта 3 статьи 
14 Федерального закона "Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской Федерации". Речь идет  
о компенсации физическим и юридическим лицам средств за проведенные 
работы по сохранению объектов культурного наследия. Основных причин 
приостановки данной нормы две: первая – отсутствовал механизм  
ее реализации; и вторая – необходимость выделения огромных финансовых 
средств из бюджета. По предварительным оценкам, это 126 млрд рублей. 

Наконец была найдена правовая конструкция, которая определяет 
механизм реализации, и одновременно позволяет существенно снизить 
финансовую нагрузку. Министерством культуры Российской Федерации был 
разработан проект федерального закона и 5 июля внесен в Правительство 
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Российской Федерации. Суть его в том, что он ограничивает круг 
получателей компенсации физическими лицами и компенсирует траты на 
реставрацию предмета охраны, если указанный предмет относится к общему 
имуществу многоквартирного дома. Причем компенсация составит  
50 процентов от затраченных средств. 

С 5 июля законопроект до сих пор не внесен в Государственную Думу. 
Во многом это связано с ошибочным мнением, что он дублирует 
законопроект, внесенный депутатами Государственной Думы Драпеко  
и Хованской. Но это не так, коллеги. Эти два законопроекта решают разные 
проблемы. Законопроект Минкультуры России предусматривает 
компенсацию после проведения реставрации предмета охраны, общего 
имущества многоквартирного дома, а законопроект депутатов 
Государственной Думы – финансирование работ при проведении  
его капитального ремонта из фонда капитального ремонта. 

В связи с этим прошу в итоговом решении рекомендовать 
Правительству Российской Федерации оперативно внести в Государственную 
Думу законопроект, разработанный Минкультуры России, что не мешает нам 
вместе продолжить работу и над законопроектом, внесенным депутатами 
Государственной Думы. 

Вторая тема связана с непреодолимыми трудностями, включая 
бюрократические, с которыми сталкиваются собственники, пользователи  
и арендаторы объектов культурного наследия при проведении работ  
по их сохранению, включая самые незначительные работы, которые даже  
не меняют предмет охраны. Вопрос давно назрел, мы его обсуждали  
на VIII Парламентском форуме в Ярославле, в регионах очень ждут его 
решения. Валентина Ивановна, целый ряд Ваших поручений по этой теме 
имеется. 

В ноябре 2019 года Правительством Российской Федерации был внесен 
в Государственную Думу законопроект, целью которого является устранение 
излишних административных барьеров и оптимизация требований  
к сохранению объектов культурного наследия. Ведь зачастую стоимость 
разработки проектной документации, проведения историко-культурной 
экспертизы на порядок выше стоимости самих работ. Кроме того, это требует 
достаточно длительного времени. 

Прошу Правительство Российской Федерации обратиться  
в Государственную Думу с тем, чтобы включить указанный законопроект  
в перечень законопроектов, подлежащих первоочередному рассмотрению.  

И, конечно, Иван Иванович, имея опыт конструктивного 
сотрудничества непосредственно с Вами, хочу попросить и Вас этот вопрос 
взять на контроль. Мы готовы шаг за шагом отработать вместе с депутатами 
Государственной Думы. 

И в заключение, коллеги, хотела бы обратить внимание на вопрос  
о необходимости финансирования музейной деятельности научных 
организаций. Эта тема была затронута директором Кунсткамеры, есть 
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протокольное поручение по данному вопросу. Сегодня таких музеев у нас 40, 
и лишь пять из них финансируются по этому направлению за счет 
государства.  

Вместе с Минкультуры России и Минобрнауки России мы подготовили 
свои предложения. К сожалению, пока они не были поддержаны  
и, соответственно, не предусмотрены в Федеральном законе "О федеральном 
бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов". Просим 
рассмотреть возможность при корректировке закона о бюджете учесть наши 
предложения о выделении средств. 

 
А.Ю. МАНИЛОВА 
статс-секретарь - заместитель Министра культуры Российской 

Федерации 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый Дмитрий Юрьевич, Иван 

Иванович, уважаемые сенаторы Российской Федерации! Минкультуры 
России поддерживает предложение, озвученное Лилией Салаватовной 
Гумеровой.  

Исходим из того, что предложенные новые нормы статьи 14 закона  
об объектах культурного наследия, с одной стороны, справедливы, с другой – 
реалистичны. Справедливы, поскольку государство будет компенсировать 
гражданам затраты на проведение реставрационных работ,  
но не в собственных квартирах, а на объектах общего имущества 
многоквартирного дома, если это имущество отнесено к предметам охраны – 
фасад, лестницы или витражи на окнах. 

Предлагаемые нормы реалистичны, поскольку суммарно в расчете  
на 595 объектов культурного наследия федерального значения, находящихся 
в собственности физических лиц и нуждающихся в реставрации общего 
имущества, затраты бюджета составят 19,9 млрд рублей. Не единовременно, 
а пролонгированно. Для сравнения: на реализацию действующего закона 
потребовалось бы почти 126 миллиардов. 

Известно, что для того, чтобы провести ремонт объекта культурного 
наследия, требуется пройти длинный путь, и путь очень дорогой в прямом 
смысле этого слова. Только получение историко-культурной экспертизы 
стоит до 1,5–2 млн рублей и требует полугода. А ведь в помещении, 
требующем ремонта, где живут граждане, может вообще не быть ни единого 
предмета охраны, обычная квартира. Но если здание является памятником,  
к примеру, благодаря уникальному фасаду, то все перечисленные 
бесконечные требования распространяются на его каждый квадратный метр. 
Даже сантехнику невозможно заменить без историко-культурной экспертизы. 

Законопроект снимает излишние административные барьеры  
и радикально снижает издержки собственников и пользователей объектов 
культурного наследия. Во-первых, он устанавливает принципиально, что 
полный пакет разрешительной документации требуется исключительно для 



20 
 
работ по реставрации и приспособлению как фундаментальных работ  
по сохранению здания памятника.  

Во-вторых, вводится понятие "текущее содержание объекта 
культурного наследия", которое сегодня отсутствует, что де-факто 
приравнивает текущее содержание к научной реставрации. Это позволит 
проводить работу по поддержанию объектов в надлежащем техническом, 
санитарном и противопожарном состоянии без обращения в органы охраны  
и без гигантских затрат.  

Оба законопроекта направлены на поддержку граждан, проживающих  
в многоквартирных домах – памятниках, а также на стимулирование  
и физических лиц, и юридических лиц проводить работы по сохранению 
объектов культурного наследия для будущих поколений. 

Законопроект, касающийся изменений в статью 14 закона об объектах 
культурного наследия внесен в Правительство Российской Федерации  
в июле. В Аппарате Правительства Российской Федерации были дискуссии 
относительно возможности депутатской инициативы. Но у нас есть 
информация из Аппарата Правительства Российской Федерации о том, что 
профильный департамент не поддерживает депутатский законопроект. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Дмитрий Юрьевич, Вы хорошо знаете, что тема сохранения 

исторического культурного наследия важнейшая. Мы теряем каждый год 
один за другим памятники истории и культуры. Эта тема остро 
воспринимается обществом, гражданами, неправительственными 
общественными организациями, и они правы, что бьют тревогу. Столько 
препон, столько неразрешимых проблем в законодательстве. Мы много раз 
говорили, что не может государство все отремонтировать. Найдите 
добросовестного инвестора, пропишите охранную грамоту, функцию и так 
далее, контролируйте, отдайте, если он готов этот памятник культуры 
сохранить.  

Я по Петербургу скажу: мы так много памятников спасли благодаря 
участию бизнеса, инвесторов, но под жестким контролем правительства 
города с обязательством раз в год открывать эти здания для общественного 
просмотра. Я просто не буду вдаваться в детали, я глубоко погружена в эту 
тему.  

Поэтому те законы, которые подготовило Минкультуры России, надо 
активно продвигать и принимать. Это еще не завершение работы  
по совершенствованию законодательства по охране памятников, но это 
серьезный шаг. Вот живут люди в доме, который является памятником 
архитектуры, вот они не могут ничего! А надо сети новые переложить, надо 
обеспечить электричеством, горячей водой и так далее.  

И в то же время, почему это памятник архитектуры? Либо это фасад 
действительно исторический, который надо сохранять, либо это какая-то 
уникальная лестница, а остальное как бы не имеет исторической 
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архитектурной ценности. Поэтому надо поменять подходы концептуальные. 
Ну что нам делать? По-моему, около тысячи таких зданий? 

 
А.Ю. МАНИЛОВА 
569 зданий – памятников только федерального значения. А в целом  

в регионах памятников регионального и местного значения – 8,5 тысячи.  
 
В.И. МАТВИЕНКО 
И вот это все стоит и разрушается. Ну, невозможно! Это наша 

ответственность – сохранить историческое, культурное наследие. Поэтому  
я бы очень просила, может быть, провести совещание в Аппарате 
Правительства Российской Федерации. Потому что, конечно, Министерство 
культуры Российской Федерации за то, чтобы сохранять, а Минстрой России 
за то, чтобы капитально их ремонтировать или сносить, то есть здесь разные 
позиции. Мы, конечно, первую позицию должны поддерживать. Очень важно 
их как можно быстрее продвинуть.  

Обратите на это внимание. Если что-то надо доработать – давайте 
вместе доработаем. Но нужно сохранить саму идею, открыть дорогу для 
ремонта, реставрации элементов исторического, культурного наследия, для 
ремонта многоквартирных жилых домов, где живут люди без горячей воды, 
без условий для проживания. Мы не можем дальше с этим мириться. Надо 
создать условия – и бизнес пойдет.  

 
П.А. КУЧЕРЕНКО 
статс-секретарь – заместитель Министра науки и высшего 

образования Российской Федерации 
Уважаемая Валентина Ивановна! Хотел проинформировать Совет 

Федерации, что после выступления в рамках рубрики "время эксперта" 
директора Кунсткамеры Андрея Владимировича Головнёва Министерство 
науки и высшего образования Российской Федерации изыскало возможность 
профинансировать в размере 150 млн рублей на 2021 и 2022 годы 
реконструкционные работы в Кунсткамере. 1-й этаж башни Кунсткамеры 
будет переделан в постоянную экспозицию Петровской Кунсткамеры,  
2-й этаж – академические и кругосветные путешествия.  

И благодаря Совету Федерации поднята тема, связанная  
с сохранностью и описанием музейных ценностей в музеях, не относящихся 
к Министерству культуры Российской Федерации. До 2022 года 
Министерство науки и высшего образования Российской Федерации 
изыскивало различные возможности и внебюджетные средства, однако  
по методическим рекомендациям Минфина России в 2022 году нельзя будет 
обеспечивать государственное задание финансами, если это не относится  
к виду деятельности "Наука". Поэтому мы просим поддержать предложение, 
которое озвучил Комитет Совета Федерации по науке, образованию  
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и культуре, в части выделения средств в рамках программы "Культура 
России" на сохранение, описание, каталогизацию музейных ценностей. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Спасибо Вам, Петр Александрович, Министру науки и высшего 

образования Российской Федерации передайте благодарность. Кунсткамера – 
это уникальное научное, историческое, культурное место.  

В учреждениях академии наук есть музеи с уникальными экспонатами. 
Минфин России методичку пишет так: это не относится к научной 
деятельности, расходовать нельзя. А что делать с этим уникальным 
наследием? Его надо описать, нужно создать условия для хранения, для 
экспонирования. Эти учреждения подведомственны Министерству науки  
и высшего образования Российской Федерации, оно за это отвечает, иначе 
мы их просто утратим. 

Это же не вчера кем-то придумано, это составная часть научной, 
исследовательской, архивной, археологической работы. Должно в бюджете 
отражаться это учреждение, хотя оно называется учреждением науки. Это 
даже не то что непрофильный бизнес, это не бизнес, это ответственность  
и часть работы этого учреждения. Поэтому, может быть, и эту методичку 
поправить? Ну что же, они теперь будут бегать и искать деньги, для того 
чтобы сделать опись уникальных исторических экспонатов, начать с ними 
работать? Поэтому давайте эту проблему решать. 

 
О формировании системы сопровождения и поддержки 

инвестиционных проектов в субъектах Российской Федерации 
 
И.Н. АБРАМОВ 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

экономической политике 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые Дмитрий Юрьевич, Иван 

Иванович, уважаемые коллеги! В экономической повестке национальных 
целей ключевым драйвером является, безусловно, ускорение инвестиций. 
Задача стоит к 2030 году нарастить не менее 70 процентов по сравнению  
с показателем 2020 года. С учетом этого мы видим несколько направлений,  
в которых нужно усилить работу.  

Первое – создание системы поддержки и сопровождения 
инвестиционных проектов в регионах Российской Федерации. Об этом 
говорил Президент Российской Федерации на Петербургском 
международном экономическом форуме в июне этого года. Система 
включает в себя новый региональный инвестиционный стандарт из пяти 
элементов. Есть 12 пилотных субъектов Российской Федерации, которые уже 
внедрили три из пяти этих элементов, но пять внедрили лишь Москва, 
Сахалинская и Тульская области. Остальные не успели.  
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В этом смысле, уважаемый Дмитрий Юрьевич, прошу дать поручение 
Минэкономразвития России ускориться и запустить полноценные пилоты  
до конца этого года. Напомню: к 2024 году мы должны всю страну охватить 
данным вопросом.  

Второе – реализация соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений, к законодательному закреплению которых приложено 
много консолидированных усилий. Вся нормативная база уже создана, между 
тем продолжается ее совершенствование. Здесь была заминка, и вот этот 
проект постановления Правительства Российской Федерации о соглашениях 
о защите и поощрении капиталовложений появился в августе,  
но утверждение затянулось до сих пор. Регионы России ждут, и бизнес ждет 
понимания в этом вопросе.  

Дальше – инфраструктурный прорыв. Решение беспрецедентного 
характера, мы распределили средства между всеми регионами России. 
Важно, чтобы все обещания были исполнены, и все проекты были доведены 
до реализации.  

В этом смысле в строительстве важны оперативность и простота 
процедур. Для этого, Дмитрий Юрьевич, просим дать поручение Минстрою 
России ускорить работу по сокращению избыточных процедур и устаревших 
нормативов, которые используются сегодня в строительном комплексе.  

И, еще один вопрос, которым занимается Комитет Совета Федерации 
по экономической политике – это снижение поступлений акцизов от продажи 
жидкости для электронных систем доставки никотина, ввозимой  
на территорию Российской Федерации. Мы разработали законопроект, 
позволяющий устранить этот пробел, направили в Правительство Российской 
Федерации. Большая просьба взять под личный контроль, Дмитрий Юрьевич, 
и совместно с Министерством финансов Российской Федерации принять 
решение для нормализации этой ситуации. 

 
А.Ю. ИВАНОВ 
первый заместитель Министра экономического развития Российской 

Федерации 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый Дмитрий Юрьевич, 

уважаемый Иван Иванович! Хотел бы поблагодарить коллег за совместную 
работу по внедрению регионального инвестиционного стандарта.  

Поручение главы государства – к началу 2024 года на всей территории 
Российской Федерации, в каждом регионе, должен работать единый порядок 
сопровождения и поддержки инвестиционных проектов, по количеству  
и срокам рассмотрения документов, по взаимодействию  
с ресурсоснабжающими организациями – газоснабжения, водоснабжения, 
электричества, и по ряду других обстоятельств. Любой инвестор, как  
в Российской Федерации, так и иностранный, должен иметь возможность 
найти на инвестиционной карте страны географическую точку в привязке  
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ко всем элементам инфраструктуры, необходимой для реализации 
инвестиционного проекта.  

Все это нам нужно сделать в теснейшем сотрудничестве с регионами 
Российской Федерации. Действительно, сейчас это 12 пилотов. Мы с ними 
отработали механизм. Его утвердили пока в качестве рекомендательных 
норм на уровне приказов Министерства экономического развития 
Российской Федерации. Обращаемся за помощью и поддержкой  
в следующем году: по результатам пилотного внедрения ряд положений, 
которые сформируются, нужно будет утвердить уже на уровне федерального 
законодательства. Поэтому здесь рассчитываем на теснейшее сотрудничество 
с Советом Федерации и Государственной Думой.  

В части соглашений о защите и поощрении капиталовложений очень 
надеемся, что в Правительстве Российской Федерации будет принято 
окончательное решение по порядку заключения, изменения и расторжения 
этих соглашений, их мониторингу. В ближайшее время мы выполним  
те обязательства, которые брали на себя и перед бизнесом, и перед регионами 
Российской Федерации по привлечению новых инвестиционных проектов  
в региональную экономику. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
2024 год уже не за горами, время очень быстро летит. Наверное, надо 

вам ускориться. И очень много надо сделать, для того чтобы выйти  
на те цели, которые поставлены. И слова "мы будем надеяться, что 
правительство…" – это не для первого заместителя Министра 
экономического развития Российской Федерации. Первый заместитель 
Министра экономического развития Российской Федерации не надеяться 
должен, а обязан обеспечить в Правительстве Российской Федерации 
принятие необходимых документов. Стилистика должна быть немножко 
другая.  

 
А.Ю. ИВАНОВ 
Принято к исполнению, Валентина Ивановна. 
 
О совершенствовании законодательства с целью улучшения 

жилищных условий семей, имеющих детей 
 
А.А. ШЕВЧЕНКО 
председатель Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера  

Уважаемые Валентина Ивановна, Дмитрий Юрьевич, уважаемые 
коллеги, Иван Иванович! Сегодня многодетные граждане, которые взяли 
ипотеку и имеют трех детей, могут получить от государства 450 тыс. рублей 
на погашение ипотеки. При этом из текста закона следует, что ипотечное 
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жилье должно быть в собственности только родителей. То есть если часть 
жилья будет принадлежать ребенку, то данная сумма не выплачивается. 

В Совет Федерации стали поступать жалобы от граждан на банки, 
которые отказывают им в выплате этой суммы для погашения ипотеки. 
Однако есть случаи, когда родители обязаны выделить часть доли в квартире 
в собственность ребенку, – это, например, когда при покупке жилья 
используется материнский капитал. Наш комитет предметно разобрался  
в проблеме. Она возникла из-за несовершенства этой части в законе. 

Мы подготовили необходимые поправки в закон и уже согласовали их 
в рабочем порядке с Минфином России, Минстроем России, ДОМ.РФ. 
Прошу заинтересованные министерства оказать максимальную помощь  
в скорейшем прохождении законопроекта в палатах Федерального Собрания 
Российской Федерации в весеннюю сессию. 

И второй вопрос. Сегодня наряду с федеральным фондом защиты прав 
дольщиков созданы региональные фонды. Фонды используют только 
бюджетные средства, но платят налог на прибыль как обычные юридические 
лица. Например, федеральный фонд перечисляет деньги в региональный 
фонд, для того чтобы использовать их для восстановления прав дольщиков,  
а с них взимают налог на прибыль. 

Мы считаем, что данные средства можно было бы использовать  
на дальнейшее восстановление прав дольщиков. Хочу напомнить, что их еще 
осталось 144 тысячи граждан Российской Федерации и 2630 так называемых 
проблемных домов. 

Мы готовы сегодня совместно с Минфином России разработать 
соответствующую законодательную инициативу. И хотелось бы сейчас 
услышать позицию правительства по этому вопросу. 

 
А.В. САЗАНОВ 
статс-секретарь - заместитель Министра финансов Российской 

Федерации 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые Дмитрий Юрьевич, Иван 

Иванович, уважаемые коллеги! Безусловно, проблема заслуживает внимания. 
И мы готовы приравнять все доходы, которые получают как федеральные 
фонды, так и региональные фонды, к средствам целевого финансирования, 
таким образом исключив их из определения базы по налогу на прибыль 
организаций. Поэтому мы данную инициативу поддерживаем.  

Если это будет целевое финансирование, то там будет обособленный 
учет доходов и расходов, и только на цели, установленные уставами 
соответствующих фондов, только на них можно будет потратить эти деньги. 
И только в этом случае такие доходы будут освобождаться от налога  
на прибыль. Поэтому здесь как раз механизм контроля будет предусмотрен. 
И если Дмитрий Юрьевич поддержит, то в первом полугодии следующего 
года мы такую законодательную инициативу готовы реализовать. 
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Что касается позиции банков, когда они не дают положенную выплату 
из-за того, что на ребенка оформлено жилье – нужно внести 
соответствующие изменения, чтобы в том случае если квартира оформлена  
в долевую собственность, в том числе и у детей, в этом случае также 
субсидии бы предоставлялись. Для этого нужны изменения в закон. 

Комитетом Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
инициатива подготовлена. Мы поддерживаем. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Тогда действуйте, Минфин России поддержит. Считайте, что виза 

Минфина России уже стоит. И с Дмитрием Юрьевичем также согласовано. 
Ну, кто против семей с детьми? Это вообще святое. Кто будет против. 

 
О совершенствовании законодательства в сферах: 
- обращения с медицинскими отходами в части гармонизации 

положений об охране окружающей среды, здравоохранения и 
обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия; 

- обращения с продуктами жизнедеятельности 
сельскохозяйственных животных как источника повышения 
плодородия почвы; 

- сокращения объемов выбросов парниковых газов 
 
А.П. МАЙОРОВ 
председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию 
Уважаемая Валентина Ивановна, Дмитрий Юрьевич, Иван Иванович! 

Первый вопрос моего выступления касается совершенствования 
законодательства в области обращения с медицинскими отходами, которое 
сейчас крайне актуально в связи с эпидемией коронавирусной инфекции.  

Мы подробно рассматривали этот вопрос на Совете законодателей 
Российской Федерации в конце прошлого года. И в ходе обсуждения 
отмечали, что у нас существует много предписаний от органов прокуратуры, 
от других надзорных органов о том, что выявляются многочисленные 
нарушения в этой сфере. Но основная причина сложившейся ситуации – это 
неурегулированность нормативно-правовой базы указанных правоотношений 
и нескоординированность действий всех органов власти.  

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию считает, и это поддержано Советом законодателей 
Российской Федерации, что для решения проблемы Минприроды России, 
Минздраву России и Роспотребнадзору необходимо выработать единую 
позицию по этому вопросу и подготовить соответствующие предложения  
по гармонизации законодательства.  
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Нам представляется достаточно проработанной позиция 
Роспотребнадзора в этом вопросе, которая предусматривает возможность 
регулирования деятельности по обращению с медицинскими отходами  
с учетом положений законодательства в области обращения с отходами 
производства и потребления в рамках уже созданной системы обращения  
с твердыми коммунальными отходами. То есть они медицинские  
до переработки, а когда обезврежены, обеззаражены, они стали твердыми 
коммунальными отходами.  

Также считаем, что заслуживает внимания законодательная инициатива 
Московской области – проведение эксперимента по централизованному 
обращению с медицинскими отходами. Там было отрицательное заключение 
Правительства Российской Федерации. Мы считаем, что такая инициатива 
может быть совместно доработана и потом востребована.  

Мы предлагаем и просим Правительство Российской Федерации 
определить ответственный уполномоченный орган, который обеспечит 
координацию при подготовке соответствующих законодательных изменений 
и необходимых нормативных актов Правительства Российской Федерации, 
чтобы межведомственность нам все-таки устранить. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Медицинские отходы – тема не новая, она висит уже много лет.  

И в силу разных позиций мы не можем никуда двигаться, а вред 
колоссальный наносится. Поэтому давайте в весеннюю сессию эту проблему 
решим.  

 
А.П. МАЙОРОВ 
Второй вопрос посвящен совершенствованию законодательства в сфере 

обращения с продуктами жизнедеятельности сельскохозяйственных 
животных. Указанные продукты относятся к отходам производства  
и потребления. У нас есть разъяснение Минприроды России и Минсельхоза 
России, что если такие отходы используются, как сырье для производства 
органических удобрений, то на них не распространяются требования  
о лицензировании деятельности и о внесении платы за негативное 
воздействие на окружающую среду. На практике же государственные органы 
не всегда принимают во внимание указанные разъяснения.  

В адрес Совета Федерации поступают обращения из регионов, где 
складывается достаточно критическая ситуация в этом вопросе. То есть 
животноводам предъявляются фактически требования о необходимости 
внесения несоразмерной оплаты за размещение отходов.  

В Совете Федерации подготовлен соответствующий законопроект. Мы 
просим Правительство Российской Федерации дать на него заключение, либо 
внести свои альтернативные предложения, которые помогли бы нам этот 
вопрос решить.  
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Данный вопрос был рассмотрен на заседании Совета Федерации, было 
принято протокольное решение об обращении к Правительству Российской 
Федерации с целью разработки комплекса мер по совершенствованию 
законодательного регулирования сферы обращения с отходами 
животноводства. Просим нас поддержать.  

Третий вопрос касается совершенствования законодательства в сфере 
сокращения объемов выбросов парниковых газов. Закон вступает в силу  
с Нового года. Для его реализации потребуется принять 15 нормативных 
правовых актов, соответствующий план-график Правительства Российской 
Федерации есть. 

Один акт принят, и до конца года еще три надо принять. А в период 
весенней сессии надо принять еще 12 подзаконных актов. 

Кроме того, хочу обратить внимание, что к 10 мая 2022 года в регионах 
России должны быть разработаны планы адаптации к изменениям климата. 
Мы соответствующее совещание на 17 декабря запланировали. Просим 
Правительство Российской Федерации подключиться к этому совещанию  
и осуществлять контроль за соблюдением указанных сроков. 

По вопросу грибоводческих комплексов - 24 миллиарда 
проинвестировано. Отрасль обеспечивает себя, даже часть грибов идет  
на экспорт. Просим пролонгировать с 8 до 12 лет уже действующие целевые 
инвестиционные кредиты. Они действительно пострадали в период 
пандемии. Важный вопрос, просим нас в этом вопросе поддержать.  

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Лебедев Иван Вячеславович, статс-секретарь – заместитель Министра 

сельского хозяйства Российской Федерации, скажите, пожалуйста, Вы  
об этих проблемах знаете, особенно что касается животноводческих 
комплексов?  

В Ставрополье одному из животноводческих комплексов выставили 
штраф в 7,5 млрд рублей. Зачем штрафы такие выставлять? Приходите, 
вешайте замок, увольняйте рабочих, производство мяса прекратится. И после 
этого случая, когда мы начали разбираться, из порядка 12 регионов мне 
написали на эту тему письма. 

Вот Министерство сельского хозяйства Российской Федерации знает, 
что такая проблема серьезнейшая существует и это угрожает вообще 
закрытию животноводческих комплексов? 

 
И.В. ЛЕБЕДЕВ 
статс-секретарь - заместитель Министра сельского хозяйства 

Российской Федерации  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Безусловно, мы 

знаем о данной проблеме. Мы договорились с коллегами о том, что 
поступательно ее решаем следующим образом: даем разъяснения вместе  
с Минприроды России и с Росприроднадзором, доводим до территориальных 
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органов Росприроднадзора и наших РО АПК, управленческих органов, 
которые в регионах на местах. Это временная схема, которая позволит нам до 
законодательной инициативы частично решить проблематику. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Иван Вячеславович, Вы меня извините, а почему вы раньше ничего  

не делали? Почему вас, профильное министерство, эта тема не беспокоила,  
и вы довели ее до критической ситуации? Почему? Надо же отвечать  
за отрасль. 

Вот у нас был заместитель Министра сельского хозяйства Российской 
Федерации. И, когда ему задали вопрос, зачем сняли таможенные пошлины  
с импортной свинины (свинины у нас достаточно в стране, мы полностью 
обеспечиваем свой рынок), вместо того чтобы выступить защитником 
отрасли, он сказал: "Ну, это ни на кого не повлияет" Какой-то легковесный 
такой ответ – "на наших производителей не повлияет". 

Если Вы знаете, как руководитель отрасли, что эта проблема есть, 
почему ее пять лет, десять лет назад не решили? Почему вы ее довели  
до такого острого состояния, когда она взорвалась?  

Так, коллеги, работать нельзя.  
 
М.С. ОРЛОВ 
статс-секретарь - заместитель руководителя Федеральной службы 

по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека  
Глубокоуважаемые Валентина Ивановна, Дмитрий Юрьевич, Иван 

Иванович, участники совещания! В 2021 году нами разработаны  
и утверждены санитарные правила, которыми урегулированы вопросы, 
связанные с обращением с медицинскими отходами.  

Препятствий для передачи отходов, которые образуются после 
выполнения перечисленных в санитарных правилах процедур, региональным 
операторам по обращению с твердыми коммунальными отходами 
санитарные правила не содержат, поскольку после обеззараживания, 
обезвреживания и обезличивания они уже не представляют 
эпидемиологической опасности для человека и могут утилизироваться  
как твердые коммунальные отходы. 

Уже сейчас при паспортизации отходов необходимо включать  
в паспорт код из Федерального классификационного каталога отходов, то 
есть "Отходы при обезвреживании биологических и медицинских отходов". 
На практике система уже сформировалась и работает, осталось закрепить  
ее законодательно. 

Вопрос дальнейшей гармонизации законодательства обсуждался  
на заседаниях межведомственных рабочих групп, проводимых в том числе 
Комитетом Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике  
и природопользованию, за что хотелось бы отдельно поблагодарить Алексея 
Петровича Майорова и членов его комитета. По результатам выработана 
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консолидированная позиция – что требуется уточнение уже на уровне 
федеральных законов в части утраты правового статуса медицинских отходов 
после их обеззараживания, обезвреживания и обезличивания в соответствии 
с санитарными правилами и дальнейшего их обращения в порядке, 
установленном законодательством об обращении с отходами производства  
и потребления. То есть здесь мы договорились. 

Также в развитие решений Президиума Совета законодателей 
Российской Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации 
для учета оборота медицинских отходов Роспотребнадзором уже разработана 
форма статистического наблюдения.  

А в рамках подготовки нового Кодекса Российской Федерации  
об административных правонарушениях нами внесены предложения – 
установить административную ответственность за несоблюдение уставных 
требований при обращении с медицинскими отходами. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Дмитрий Юрьевич, давайте мы следующим образом поступим. Тема 

острая, важная, которую поднял коллега Майоров. Поручите, пожалуйста, 
провести совещание с представителями Министерства природных ресурсов  
и экологии Российской Федерации, Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации, Министерства здравоохранения Российской 
Федерации и Роспотребнадзора для принятия решения. 

И, Светлана Юрьевна Радченко, я прошу Вас тоже передать 
руководителю. Вы – не вредители, вы – защитники Отечества, вы тоже 
отвечаете за развитие экономики, за обеспечение сельского хозяйства,  
и продовольствием, и так далее. Вы с умом действуйте, не перебирайте свои 
полномочия.  

 
Д.Ю. ГРИГОРЕНКО 
По поводу обращения с продуктами жизнедеятельности. Я обещаю:  

мы до 1 января 2022 года сделаем. Я думаю, что временное решение  
мы можем сделать достаточно быстро.  

По поводу медицинских отходов - эта тема не простая. Вопрос 
классификации, влияние на здоровье, безусловно, этим надо заниматься. Мне 
кажется, у нас по итогам прошлого года практика достаточно эффективная. 
Нам надо это с бизнес-сообществом отрабатывать.  

И по поводу парниковых газов… Если вы считаете нужным  
по парниковым газам выделить в отдельное направление, мы выделим. Как 
вы решите. Вообще проблем никаких нет. Я вообще в целом обращаю 
внимание на все контроли по нормативным правовым актам. Мы 
рассматривать готовы любые ваши предложения.  
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О предложениях по дополнительным источникам доходов 
субъектов Российской Федерации 

 
А.Д. АРТАМОНОВ 
председатель Комитета Совета Федерации по бюджету  

и финансовым рынкам 
Уважаемая Валентина Ивановна, Дмитрий Юрьевич, уважаемые 

коллеги! В свете повторяющихся, к сожалению, трагических событий, 
связанных с гибелью людей, хотелось бы поднять вопрос о пресечении 
поставок нелегальной алкогольной и табачной продукции на территорию 
Российской Федерации из стран – членов Евразийского экономического 
сообщества. Здесь наши потери составляют около 100 млрд. рублей.  

Для пресечения контрабанды мы предлагаем алкоголь и табак отнести 
к стратегически важным товарам. Тогда, вы понимаете, у нас наступает 
другой режим контроля этой деятельности.  

Кроме того, необходимо ужесточить уголовную ответственность  
за продажу контрафактного алкоголя и использование поддельных акцизных 
марок, а также упростить процедуру уничтожения изъятой алкогольной 
продукции.  

То, что касается ответственности, мы предлагаем просто по факту, без 
указания стоимости: есть продажа – уголовная ответственность должна 
наступать.  

Одновременно просим Государственную Думу ускорить рассмотрение 
законопроектов о запрещении розлива крепкого алкоголя в пластиковую тару 
и обязательной маркировке заводами-изготовителями стеклянной тары.  

Второй вопрос – в свете предстоящей отмены с 2023 года института 
консолидированных групп налогоплательщиков. Совет Федерации 
предлагает распределять налог на прибыль этих организаций после отмены 
КГН между обособленными подразделениями в соответствии с объемами 
произведенной обособленными подразделениями продукции. Учитывая, что 
есть и другие мнения, с которыми мы не согласны, может быть, создать  
на площадке, например, Минфина России рабочую группу, где мы могли  
бы обсудить этот вопрос.  

Третий вопрос. В Совете Федерации уже достаточно длительное время 
ведется работа над предложениями по противодействию выплате 
неофициальной заработной платы наемным работникам. Потери бюджетов 
составляют 3 трлн. рублей, или почти 3 процента ВВП. Мы провели 
множество заседаний нашей рабочей группы при Комитете Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам, и пришли к единому мнению. 

Дмитрий Юрьевич, мы просим Вас собрать нас один раз, для того 
чтобы выслушать и в дальнейшем может быть на площадке Правительства 
Российской Федерации продолжить эту работу.  
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Из раза в раз переходит тема по акцизам на табачную продукцию. 
Нужно, чтобы регионы были заинтересованы контролировать 
контрафактную продажу табачной продукции. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Это будет один из постоянных источников дохода субъектов 

Российской Федерации. Минфин России правильно говорит: мы даем  
на регион. Это мотивирует субъекты Российской Федерации контролировать 
табачную продукцию. Очень много контрафакта. Что-то на таможне ловят, 
что-то не ловят, производят в подвалах и так далее. Регионы будут 
заинтересованы бороться с этим, чтобы побольше получить доходов себе  
в бюджет, вот в этой части особенно.  

 
А.В. САЗАНОВ 
статс-секретарь - заместитель Министра финансов Российской 

Федерации 
В рабочем режиме все вопросы будем прорабатывать.  
 
В.И. МАТВИЕНКО 
То, что озвучивают председатели комитетов Совета Федерации – это  

не придуманные темы. Это те темы, которые стекаются из регионов, которые 
мы обобщаем, анализируем обращения, то, что наработали с экспертами 
наши комитеты. Поэтому нужно обсуждать и либо договариваться  
и принимать решения, либо сказать: это неприемлемо, закрыли тему. Надо 
внимательно над ними работать.  

 
О целесообразности внесения изменений в Федеральный закон  

от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ "Об акционерных обществах" в части 
ограничений прав по квазиказначейским акциям и о введении  
в эксплуатацию информационной системы "Правовая помощь" 

 
А.А. КЛИШАС 
председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству 
Уважаемые коллеги, Валентина Ивановна! Вопрос касается 

законопроекта, который размещен сейчас Министерством экономического 
развития Российской Федерации, касается ограничений по выплатам 
дивидендов и по учету в кворуме так называемых квазиказначейских ценных 
бумаг. Эта тема неоднократно обсуждалась. Я говорить долго не буду, можно 
поднять всю переписку в Правительстве Российской Федерации. Были 
совершенно четко определены позиции по этому вопросу, в том числе  
и нашего комитета, что это нарушает Конституцию Российской Федерации  
в части прав собственности, которые Конституцией Российской Федерации 
гарантированы. Мы с Ильей Эдуардовичем обменялись мнениями по этому 
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вопросу. Я хотел бы, чтобы мы еще раз это обсудили и уже больше к этой 
теме не возвращались, потому что она из года в год с определенной 
периодичностью блуждает в виде документов в Аппарате Правительства 
Российской Федерации и в министерствах. 

Второе – это тема единого информационного портала "Правовая 
помощь". Мы в постановлении Совета Федерации в июле обозначили свою 
позицию по этому вопросу – о необходимости его подготовки.  

Мы здесь это выносим только потому, что я увидел в распоряжении 
Правительства Российской Федерации, подписанном в ноябре: опять стоит 
вопрос о целесообразности подготовки соответствующего портала. Поэтому 
я бы хотел, чтобы мы определились с этим вопросом. На наш взгляд, это 
действительно необходимо. И "Правовая помощь", и эта платформа, 
бесплатная юридическая помощь – это то, что действительно очень 
актуально для наших граждан.  

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Илья Эдуардович Торосов, что Вы все время в частные дела частников 

вмешиваетесь грубо? 
Не уподобляйтесь некоторым действиям наших партнеров. Например, 

Нью-Йоркская биржа для тех, кто котируется на этой бирже, приняла 
решение, что в совете директоров тех компаний, которые будут котироваться 
на Нью-Йоркской бирже, обязательно должен быть трансгендер, 
представитель ЛГБТ-сообщества. Не уподобляйтесь этим действиям. 

У нас по Конституции Российской Федерации частная собственность – 
это святое. Не вторгайтесь грубо в тонкую материю: или убедите и примите, 
или не будоражьте бизнес постоянными своими вбросами. 

Илья Эдуардович, почётче. Будете дальше проталкивать или есть 
предмет для диалога или для закрытия темы? 

 
И.Э. ТОРОСОВ 
заместитель Министра экономического развития Российской 

Федерации 
Вопрос – тонкий. 
Есть тема для диалога. Мы и так компромиссом прописали,  

мы в контакте, доложим отдельно, с Дмитрием Юрьевичем примем решение. 
 
А.В. ЛОГИНОВ 
статс-секретарь - заместитель Министра юстиции Российской 

Федерации 
Валентина Ивановна, коллеги! Я благодарен за беспокойство, которое 

проявляет Андрей Александрович. На самом деле у нас все в этом 
направлении идет нормально. 

В целом с бесплатной юридической помощью, а право на нее имеют 
около 30 миллионов наших сограждан, ситуация в стране не совсем 
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благополучная. Только 2 процента ежегодно пользуются этой помощью. 
Другими словами, каждый день менее тысячи человек в стране обращаются 
за этой бесплатной юридической помощью. Там есть компонента 
государственная, там есть компонента негосударственная. Единая 
информационная система "Правовая помощь" поможет это связать  
и мультиплицировать возможности для оказания с использованием 
современных технологий этой правовой помощи. Мы резко поднимем 
эффективность этой льготы, которая предоставлена, повторяю, 30 миллионам 
наших сограждан. 

Мы на следующий год планируем потратить 202 миллиона за счет 
внутренних средств. В этом году принято постановление Правительства 
Российской Федерации менее двух недель назад. Огромное спасибо 
Аппарату Правительства Российской Федерации – оперативно помогли нам 
выпустить этот документ. И сейчас мы уже на 16 миллионов за счет 
внутриведомственного перераспределения отыгрываем конкурсы. Самым 
главным ядром станет государственный портал правового просвещения 
внутри этой информационной системы. Он у нас в принципе готов и уже  
с января в 10 субъектах будет работать. К середине года, к 1 июля, подведем 
итоги этой работы, внесем проект соответствующих документов и тогда 
можно говорить о целостной государственной информационной системе.  

 
О предложениях по внесению изменений в законодательство  

в части социальной поддержки детей, детей-инвалидов и их законных 
представителей, а также о необходимости разработки Технического 
регламента на никотинсодержащую продукцию 

 
И.Ю. СВЯТЕНКО 
председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике 
Уважаемые Валентина Ивановна, Дмитрий Юрьевич, коллеги! 

Сенаторами Российской Федерации внесен в Государственную Думу 
законопроект "О внесении изменений в статьи 51 и 80 Федерального закона 
"Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации" (в части 
установления гарантий бесплатного пребывания родителей с детьми-
инвалидами в медицинских стационарах). 

На сегодняшний день при госпитализации детей в медицинские 
учреждения спальное место и бесплатное питание родителю 
предоставляются только, если возраст ребенка до четырех лет, а с детьми 
более старшего возраста совместная госпитализация родителей возможна 
только по медицинским показаниям или на платной основе. 

Но при этом само понятие "медицинские показания"  
в законодательстве отсутствует, и поэтому медицинские учреждения 
трактуют это по-разному и в большинстве случаев родителям отказывают  
в совместной госпитализации. 
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А для семей с детьми-инвалидами… они вынуждены с определенной 
периодичностью проходить курсовое лечение в стационарах, и далеко не все 
из них могут себе позволить расходы на платное пребывание в медицинских 
учреждениях. 

Законопроект сейчас находится в Правительстве Российской 
Федерации для подготовки отзыва. Просим поддержать. 

Вторая тема – это закрепление бесплатного проезда в пригородных 
электричках детей в возрасте от пяти до семи лет. В настоящее время  
у пассажира есть право бесплатно провозить в пригородных электричках 
детей в возрасте до пяти лет. Для школьников в субъектах Российской 
Федерации существует свое законодательство, льготный проезд  
в большинстве регионов предусмотрен. Получается, что дороже всего 
обходятся дети шести лет в пригородных поездах. В целях поддержки семей 
с детьми мы просим поддержать данный законопроект. Минтранс России  
и открытое акционерное общество "Российские железные дороги" его 
поддерживают, нужна поддержка Правительства Российской Федерации. 

И в заключение отмечу, что по инициативе членов Комитета Совета 
Федерации по социальной политике в прошлом году был принят закон, 
направленный на охрану общественного здоровья, связанный с запретом 
выпуска в обращение никотиносодержащей продукции, не соответствующей 
техническим требованиям качества и безопасности.  

Совет Федерации одновременно с принятием данного закона 
рекомендовал Правительству Российской Федерации разработать 
технический регламент на никотиносодержащую продукцию,  
и предусмотреть его вступление в силу с 1 января 2022 года, потому что 
вступление в силу закона было отсрочено, тоже с 1 января 2022 года. 

По информации Минсельхоза России, в настоящее время ведется 
разработка такого технического регламента в рамках Евразийского 
экономического союза. Но срок внутригосударственного согласования – 
четвертый квартал 2022 года. С целью сохранения здоровья граждан  
и исключения правового вакуума в течение года до принятия технического 
регламента мы предлагаем установить требования к никотиносодержащей 
продукции на национальном уровне. И российское законодательство это 
допускает как временную меру.  

Такое предложение уже направлено в Минсельхоз России  
и Минпромторг России, мы его поддерживаем. Просим ускорить принятие 
решения, чтобы с 1 января у нас уже был технический регламент. 

 
О.О. САЛАГАЙ 
заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации 
Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, глубокоуважаемые коллеги! 

Минздрав России поддерживает законопроект по совместной 
госпитализации. Мы предлагаем некоторые корректировки, совместно  
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их отработаем. И по техническому регламенту мы также поддерживаем 
разработку национального до принятия на уровне ЕАЭС. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Без напоминаний. Хотелось бы, чтобы Вы проявляли инициативу  

и реализовывали то, что прописано в законах. Давайте оперативно это 
сделаем. Не можем пока регламент, значит, давайте временно рекомендации. 
Есть такая правовая возможность. Иначе зачем мы закон принимаем, 
который не будет работать с 1 января? 

 
Д.С. ЗВЕРЕВ 
статс-секретарь - заместитель Министра транспорта Российской 

Федерации  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Инна Юрьевна 

уже сказала, что Минтранс России законодательную инициативу поддержал. 
Более того, мы ее проработали со всеми 25 пассажирскими компаниями.  
В общем объеме это примерно 1,9 миллиона пассажиров в год, и на общей 
выручке это не сильно сказывается – 0,13 процента общей выручки 
пассажирских компаний. С учетом того, что это расходные обязательства 
субъектов Российской Федерации, сейчас уже получены 25 положительных 
отзывов субъектов Российской Федерации. Когда мы получим остальные, 
уверен, что вместе с Минфином России мы оптимальную и общую 
компромиссную формулировку найдем, и Правительство Российской 
Федерации подготовит положительный отзыв.  

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Дмитрий Станиславович, спасибо большое. Потому что по жизни так  

и происходит. Найдется какой-то вредный контролер, который строго будет 
следовать закону. Высадит ребенка зимой из транспорта, понимаете? 
Поэтому очень правильное решение. 

 
Д.С. ЗВЕРЕВ 
Валентина Ивановна, дополнительно скажу, что Минтранс России 

меняет правила перевозок железнодорожным транспортом, и мы 
предусматриваем, уже вывесили на regulation.gov.ru, запрет высадки 
несовершеннолетних пассажиров до 16 лет на всем железнодорожном 
транспорте. 
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О готовности регионов и муниципалитетов к вступлению в силу 
Федерального закона от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ  
"О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле  
в Российской Федерации" 

 
В.С. ТИМЧЕНКО 
председатель Комитета Совета Федерации по Регламенту  

и организации парламентской деятельности  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые Дмитрий Юрьевич и Иван 

Иванович, уважаемые коллеги! "Регуляторная гильотина", которая 
проводится по поручению Президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина, подходит с точки зрения законодательной базы  
к завершению. Приняты два базовых закона – № 247 и № 248, закон-спутник 
№ 170, который больше направлен на региональные виды контроля  
и надзора.  

Просто хочу отметить, что для реализации этих законов необходимо 
принять на федеральном уровне более 300 нормативных актов,  
на региональном уровне – 2314 положений о региональных видах контроля, 
на муниципальном уровне – 25 711 положений о муниципальных видах 
контроля. По состоянию на 7 декабря на федеральном уровне принято более 
70 процентов необходимых нормативных актов, региональных положений  
о видах контроля – около 77 процентов, и муниципальных – 79 процентов. 

Необходимо сконцентрироваться на принятии подзаконных актов  
по индикаторам риска для проведения внеплановых проверок до конца 
текущего года и до 1 марта – проверочных листов, которые будут 
использоваться при плановых проверках. 

Министерству экономического развития Российской Федерации 
необходимо совместно с другими органами и региональной властью 
обеспечить принятие остальных нормативных актов до 31 декабря.  

Временная комиссия Совета Федерации по совершенствованию 
правового регулирования в сфере государственного контроля (надзора)  
и муниципального контроля в Российской Федерации продолжит мониторинг 
деятельности и работы в рамках новых условий, при необходимости 
подготовит предложения по корректировке законодательства. При 
проведении Дней субъектов Российской Федерации в Совете Федерации 
появилось предложение рассматривать вопрос о ходе "регуляторной 
гильотины" в каждом конкретном регионе.  

Мы 27 декабря проводим заседание "круглого стола", чтобы подвести 
итоги принятия всей нормативно-правовой базы в целом в масштабах 
Российской Федерации. 

Принятые законы и нормативно-правовые акты не распространяются 
на осуществление контрольно-надзорных мероприятий такими структурами, 
как Генеральная прокуратура Российской Федерации, Следственный комитет 
Российской Федерации, Министерство внутренних дел Российской 



38 
 
Федерации, ФАС России и другие ведомства силового блока. Однако 
реализация поручения Президента Российской Федерации о проведении 
"регуляторной гильотины" будет не в полной мере выполнена  
без корреляции их действий с изменившимся законодательством. Мы готовы 
продолжить совместно с Комитетом Совета Федерации по обороне  
и безопасности, Комитетом Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству работу по данной 
тематике. Генеральная прокуратура Российской Федерации данную точку 
зрения поддерживает. 

 
А.И. ХЕРСОНЦЕВ 
статс-секретарь - заместитель Министра экономического развития 

Российской Федерации 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Во-первых, хотел 

бы поблагодарить еще раз Совет Федерации, Вячеслава Степановича. 
Действительно, мы в тесном контакте практически каждый акт рассмотрели. 
Все необходимое для работы, вступление в силу федерального закона, 
подзаконные акты, без которых он не мог бы заработать, были приняты, и мы 
их смотрели вместе с Советом Федерации. 

С 1 января закон вступает в силу уже на уровне субъектов Российской 
Федерации. Отмечу, что 19 регионов завершили работу по принятию 
региональных положений, 13 осталось буквально несколько документов. Еще 
28 регионов приняло более 70 процентов.  

Здесь мы в том числе на уровне полномочных представителей 
проводили совещания по каждому федеральному округу, и Вячеслав 
Степанович тоже в ряде из них участвовал. Это нам дает уверенность в том, 
что до конца года необходимая нормативная база для регионов будет 
принята. В части мероприятий и предложений Вячеслава Степановича мы, 
безусловно, поддерживаем. 

Поскольку все в полную силу начинает работать со следующего года, 
мы договорились с Вячеславом Степановичем, что будем вести мониторинг, 
смотреть правоприменительную практику.  

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Это важнейшая тема, ее надо довести до практической реализации. 
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О необходимости решения комплекса проблем, связанных  
с финансированием за счет федерального бюджета благоустройства 
жилых зон военных городков и закрытых административно-
территориальных образований 

 
В.Н. БОНДАРЕВ 
председатель Комитета Совета Федерации по обороне  

и безопасности 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый Дмитрий Юрьевич! 

Комплекс проведенных Комитетом Совета Федерации по обороне  
и безопасности мероприятий в субъектах Российской Федерации выявил две 
актуальные, на наш взгляд, проблемы по обсуждаемой теме. 

Первая связана с финансированием из федерального бюджета 
мероприятий по благоустройству жилых зон военных городков и закрытых 
административно-территориальных образований, находящихся в ведении 
Минобороны России, Росгвардии, МЧС России, ФСИН России, 
госкорпораций "Росатом" и "Роскосмос". Дело в том, что в рамках 
национального проекта "Жилье и городская среда" в субъектах Российской 
Федерации реализуется программа благоустройства дворовых  
и общественных территорий, которые располагаются только на объектах, 
находящихся в муниципальной и региональной собственности. 

При этом во многих субъектах Российской Федерации расположены 
воинские части Минобороны России, Росгвардии, МЧС России, ФСИН 
России с жилыми городками для военнослужащих и членов их семей. В этих 
военных городках в связи с их федеральной принадлежностью программа 
благоустройства не работает. 

Важно отметить, что в силу спецификации отдельных категорий 
воинских частей и закрытых административно-территориальных образований 
их принадлежность к федеральной собственности не может быть изменена на 
региональную или муниципальную. Такая специфика обусловлена закрытым 
режимом функционирования воинских частей и учреждений, а также 
системой ограниченного доступа на их территорию.  

В рамках национального проекта "Жилье и городская среда" 
действующее законодательство не предусматривает оснований для 
финансирования из федерального бюджета их благоустройства. 
Соответственно, требуется доработка данного национального проекта  
с включением исполнителями Минобороны России, Росгвардии, МЧС 
России, ФСИН России.  

Данный вопрос проработан профильными комитетами Совета 
Федерации на нескольких совещаниях с участием представителей 
государственных органов, органов местного самоуправления, 
государственных корпораций и организаций.  

Предварительное рассмотрение вопросов позволяет предложить 
следующие направления их разрешения. Первое – определить перечень 
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объектов, находящихся в ведении федеральных органов исполнительной 
власти. Второе – просчитать ориентировочную стоимость мероприятий  
по благоустройству дворовых территорий военных городков закрытых 
административно-территориальных образований, земли которых находятся  
в федеральной собственности, и обосновать предложения по их 
финансированию в рамках подготовки проекта бюджета на 2023 год  
и плановый период 2024–2025 годов. 

Вторая проблема касается исключительно Минобороны России. Она 
связана с отсутствием единой "дорожной карты" по передаче органам 
государственной власти субъектов Российской Федерации высвобождаемого 
военного имущества из земельных участков, расположенных на территории 
так называемых открытых военных городков. 

Мы предлагаем Минобороны России, Росимуществу, Минфину России, 
а также субъектам Российской Федерации разработать единую "дорожную 
карту" по завершению комплекса мероприятий, связанных с передачей 
органам государственной власти субъектов Российской Федерации 
высвобождаемого военного имущества и земельных участков.  

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Коллеги, идет общероссийская программа создания инфраструктуры 

для жилья, благоустройства территорий. Тут же рядом проживают люди, 
принадлежащие Минобороны России, Росгвардии, так называемые военные 
городки, закрытые административно-территориальные образования. А там 
ничего не происходит, потому что в программу они не попали,  
а Минобороны России если и выделяют на это деньги, то копеечные.  

Я знаю, что Минобороны России много делает по обустройству 
военных городков, но все равно выделяемых средств недостаточно, так же, 
как и по закрытым административно-территориальным образованиям, и по 
другим особым территориям. Поэтому надо находить решение, надо 
финансировать. Люди, которые несут военную службу и их семьи должны 
быть под особой защитой государства, им должны быть созданы 
благоприятные жилищные условия, комфортная среда обитания. И нельзя так 
делить людей, что ты вот здесь живешь, ты в программе, а ты вообще без 
воды горячей. Это абсолютно некорректный подход. Наоборот, усиленное 
внимание к семьям, проживающим на территории военных городков, где они 
служат, и других силовых структур. Поэтому давайте реализовывать эти 
предложения. 

Что касается второй части, безусловно, нужен такой план: все, что не 
нужно силовым структурам, должны передавать регионам. В чем проблема? 
Министерство обороны России, Росгвардия, МВД России готовы это 
передать региону. Понятно, состояние там не лучшее, потому что  
не выделялось средств для эксплуатации. А регион говорит: "Дайте тогда мне 
деньги, потому что там живут люди, и я должен все это хозяйство привести  
в порядок". И, как правило, вот здесь идут нестыковки. Но я считаю, что все 
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равно надо передавать субъектам Российской Федерации, изыскивать 
средства, не тормозить процесс передачи, потому что там, где уже нет 
военных городков, люди бесправные, они ни там, ни там, получается. Надо 
передавать и добиваться дополнительного финансирования субъектов 
Российской Федерации на приведение в порядок. 

 
С.В. ИВАНОВА 
статс-секретарь - заместитель Министра строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации  
Виктор Николаевич проблему абсолютно точно охарактеризовал, 

действительно речь идет о том, что у нас реализуется федеральный проект 
"Формирование комфортной городской среды" в рамках региональных  
и муниципальных программ путем предоставления межбюджетным 
трансфертов субъектам Российской Федерации.  

Есть такой опыт в рамках национального проекта "Безопасные  
и качественные автомобильные дороги", и предусмотрено отдельное, 
самостоятельное мероприятие Министерства обороны Российской 
Федерации по восстановлению автомобильных дорог. Мы полагаем,  
по такому же пути нужно идти и в рамках нашего федерального проекта, 
поддерживаем полностью, готовы с коллегами присоединиться  
и административно поработать главный вопрос – выделения 
финансирования. 

 
В.И. МАТВИЕНКО 
Давайте вы предложите пути решения, чтобы понимать, какой путь мы 

выбираем. Финансирование – это уже вторая часть проблемы. Ведь есть  
и аварийное жилье, ветхое и аварийное жилье на территориях закрытых 
административно-территориальных образований, на территориях бывших 
военных городков, и там живут люди в аварийном жилье, они опять никуда, 
ни в какие программы не попали, они брошенные. Так нельзя.  

Поэтому выработайте общие подходы. Если нужен закон – готовьте 
закон, будем докладывать Председателю Правительства Российской 
Федерации, руководству страны. Только оцените размер бедствия, 
подготовьте, сформулируйте предложения. 

Виктор Николаевич, возьмитесь с Вашей хваткой, чтобы довести это  
до решения. Я Вам буду помогать.  

 
Подведение итогов 
 
Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации – 

Руководитель Аппарата Правительства Российской Федерации 
Д.Ю. Григоренко 

Огромное спасибо за обратную связь. Безусловно, нам нужно чаще 
встречаться, потому что такая дискретность в виде 12 месяцев – мне кажется, 
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это слишком большой период времени, потому что многие вопросы 
абсолютно принимаются. Я сижу, и мне в определенной степени неловко: 
"Зачем нам ставить эти вопросы? Мы должны их сами подхватывать  
и решать. Неужели нам нужны какие-то замечания коллег или обращение их 
внимания на длящиеся вопросы?". 

Предложение по повестке - как в прошлом году сделать протокол, и мы 
по этому протоколу жестко в течение года все отработаем, а через год мы так 
же придем, сверим: запланировали и сделали.  

По объектам культурного наследия - предлагаю включить в протокол. 
Нужно поймать баланс между строительством и культурой. Я предлагаю нам 
взять срок, допустим, три месяца, чтобы через три месяца мы вышли с каким-
то решением. 

Что касается движимого и недвижимого имущества. В этом году мы 
этот вопрос доработаем. Там действительно параллельно идет вопрос  
с компенсацией субъектам Российской Федерации. Это тяжелая тема, но ее 
надо решать. Принимается. 

По поводу документов стратегического развития. Мы 
инвентаризировали все стратегии, их 84, начали их перерабатывать, в том 
числе для того, чтобы их между собой сопоставить, чтобы не получилось так, 
что каждая стратегия - самостоятельный документ. Такого, безусловно, не 
должно быть. Ну и плюс – корректировка на современные реалии.  

Естественно, мы готовы это с Советом Федерации обсуждать  
и прорабатывать. Даже если каждую неделю на заседании Правительства 
Российской Федерации рассматривать одну стратегию, а их 84, то это уже 
полтора года. В этом плане мы выбрали определенные приоритеты, 
ключевые стратегии и начинаем с них. У нас немножко другие акценты были 
сделаны. 

По поводу санкций за загрязнение окружающей среды. Все понимают, 
что тема важная и ей нужно заниматься. И действительно поймать тоже 
баланс между соразмерностью нарушений и ответственностью – это такая 
вечная тема. Давайте мы попробуем проработать какие-то вещи, 
повторяющиеся случаи. С чего-то нужно начинать.  

По поводу Минпросвещения России, отзыва. Поставили вопрос. Если 
честно, это сюрприз. Если мы пообещали сделать, мы сделаем быстро. 
Просто впишите в протокол.  

По поводу соглашений о защите и поощрении капиталовложений, 
инфраструктурного меню, сокращения избыточных процедур и так далее. 
Действительно, тема у нас в повестке. 

Я предлагаю какую-то дискретность выбрать – условно говоря, через 
полгода, любой период определить, чтобы мы сели, сверили часы в части 
того, что происходит, и у вас были уверенность, убежденность и понимание. 
Нам нужно просто показывать, что происходит. Я думаю, что все будет  
в порядке.  
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По поводу сокращения избыточных процедур в строительстве. Мы 
этим предметно занимаемся. У нас "гильотина" была в качестве одного  
из вопросов. По самым скромным оценкам, минимум 30 процентов 
требований отменили, треть мы видоизменили очень серьезно – у нас, 
больше 9 тысяч только советских актов было отменено. Это нормативные 
акты. А сколько там внутри требований, даже страшно подумать! 20-х годов 
документы были.  

Огромная работа проведена. Но Вы правы в том, что ее не нужно 
заканчивать. Поэтому у нас строительство выделено в отдельное 
направление. Я предлагаю через полгода еще раз сесть и сверить часы. У нас 
есть рабочие группы, в том числе отраслевые, и если вы готовы участвовать – 
давайте предложения. Мы будем только рады.  

По поводу материнского капитала, в части того, что не 
распространяется на ипотеку в определенных случаях. С голоса это выглядит 
как техническая проблема. Спасибо, что озвучили. Давайте, мы тоже берем  
в работу. Если это действительно так, мы быстро поправим.  

По поводу того, чтобы освободить от налогов фонды дольщиков. 
Безусловно, там развилка. Мы готовы отработать. Но там одна крайность –  
за государственные деньги реализация квартир или какого-то имущества  
в рамках предпринимательской деятельности и освобождение от налогов. 
Это, наверное, одна крайность, и вряд ли здесь есть смысл освобождать, 
потому что нам нужны какие-то гарантии, что не будут злоупотреблять. Или 
другое – назвать все это целевыми средствами с отдельным регулированием, 
с отдельной отчетностью. Наверное, по этому пути. Он ближе и разумней – 
во всяком случае, он стандартней. Нужно посмотреть. Если это подходит,  
то конечно.  

По поводу обращения с продуктами жизнедеятельности. Это берем  
в работу. 

По поводу алкоголя и табака - вы знаете, что мы плавно двигаемся  
в маркировку, в цифровую маркировку. И мы очень серьезно рассчитываем, 
что помимо обеления отрасли мы еще увидим и то, где производят, как 
двигается и где потребляют. Это будет еще одним из аргументов для вас  
в нашу сторону с точки зрения межбюджетных отношений,  
по распределению акцизов. Но давайте еще раз соберемся и проработаем эту 
тему. Потому что мы, безусловно, поддерживаем то, чтобы был мотив  
у субъектов Российской Федерации, – но как поймать баланс по этим 
межбюджетным отношениям? Потому что, в противном случае, мы можем 
вернуться к внутренней конкуренции регионов, в том числе и не всегда 
корректной конкуренции. Вы лучше нас знаете все эти нюансы. Давайте 
обсудим.  

По поводу легализации зарплат. Я не соглашусь с суммой 3 триллиона, 
3 процента ВВП, но это не значит, что это не нужно обсуждать. Давайте  
у меня соберемся, обсудим. Мы свои цифры покажем, вы свои. У нас есть 
"дорожная карта", план действий. Вчера мы эту тему обсуждали. Обсуждали 
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миграцию, и в том числе один из вопросов – это легализация как финансовая, 
так и физическая, приграничная, там много вопросов. Но, наверное, нам 
нужно собраться в том числе с коллегами из правоохранительных органов, 
налоговой службы, губернаторского корпуса и просто синхронизировать 
наши усилия. И по цифрам определимся, и по алгоритму действий. 

По поводу квазиказначейских бумаг. Я согласен с тем, что надо 
встретиться и решить окончательно, делаем или не делаем. Я глубоко в теме, 
не буду скрывать. Там есть свои нюансы, плюсы и минусы. Но Вы правы  
в том, что либо решили и оставляем тему, либо решили и двигаемся со всеми 
вытекающими отсюда плюсами и минусами. Поэтому предлагаю в протоколе 
зафиксировать. 

По поводу портала правовой помощи. Да, мы это действительно 
делаем, Андрей Викторович все это озвучил. Давайте через полгода покажем, 
что мы сделали. В конце концов, вы будете нашими критиками. Мы готовы 
подстраиваться. 

По поводу детей от пяти до семи лет. Действительно, такой нонсенс, 
вакуум правовой. Давайте тоже в протокол, фиксируем. Естественно, вопрос 
нужно решать, потому что выглядит это все как минимум необъяснимо 
странно. 

Пребывание бесплатно одного из родителей в медицинском 
учреждении – тоже в протокол. Я предлагаю жесткий срок нам ставить, 
потому что тема не нова. Конечно, ее надо закрывать, и закрывать быстро. 

Технический регламент по никотинсодержащей продукции. Я не готов 
сейчас в голос подтвердить, что мы можем сделать переходник отраслевым 
законом, потому что там серьезное регулирование. Но и нет оснований  
не верить или не доверять. Я предлагаю: давайте мы с коротким сроком –  
в течение нескольких недель поставим вопрос и найдем решение. Если 
можно – значит надо решать, чтобы не попасть в этот год, в течение которого 
у нас не будет ничего. Если нельзя – давайте искать выход. 

По поводу "гильотины" контрольно-надзорной деятельности.  
В среднем чуть больше 70 процентов нормативно-правовых актов принято. 
Работа кипит. Муниципальный, региональный, федеральный уровни. Если 
федеральный – мы жестко контролируем, еженедельно собираемся. Никаким 
либерализмом в этом плане не пахнет. Мы достаточно системно двигаемся.  
В муниципалитетах есть свои нюансы. Я не оправдываюсь, что их там много, 
но это действительно реформа, такая в определенной степени революция,  
и революция в том числе и в сознании. Но делать нужно. Мне не нравится 
идея корректировки законодательства с точки зрения сдвижки сроков вправо.  

Семь лет делаем, уже вышли на финишную прямую. Спасибо 
огромное, что ведете мониторинг, у вас региональное представительство,  
вы чувствуете, что в регионах происходит. Для нас это очень важно. Потому 
что одно дело – отчеты, а другое дело – информация с мест. 
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Финансирование военных городков - в протокол. Нужно заниматься, 
порядок наводить, вы абсолютно правы. Тема недешевая. Посмотрим, что 
можно сделать. 

 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации В.И. Матвиенко 
Дмитрий Юрьевич, спасибо большое за такую оперативную  

и позитивную реакцию на предложения, которые прозвучали. Я уверена,  
что будет результат. 

Мы все это отразим в протоколе, возьмем на жесткий контроль. Но вы 
уже считайте, что все получили задания, над которыми надо работать  
и работать совместно.  

Я сейчас несколько слов коротко скажу, но у меня есть одна личная 
просьба. У нас недавно, 19 ноября, проходили дни открытого акционерного 
общества "Российские железные дороги". И вот точно не бывает важных  
и неважных вопросов, в числе серьезных была поднята тема о том, что 
сотрудники открытого акционерного общества "Российские железные 
дороги", которых компания обеспечивает питанием ввиду 
труднодоступности и удаленности мест их работы, платят НДФЛ с этого. 
Послушайте, как можно с людей брать НДФЛ за то, что их обеспечивают 
продуктами питания. Эту тему поднял руководитель корпорации, мы ее 
поддержали.  

Хочу сказать об оперативности. Мы уже разработали законопроект, 
который устранит эту недоработку, направили его в Правительство 
Российской Федерации. Я просила бы Минтранс России и Минфин России 
оперативно рассмотреть и поддержать этот вопрос, а также, Иван Иванович, 
Государственную Думу. Люди работают в труднодоступных местах,  
им такую льготу дают, и с нее вычитают налог. Так как мы платим пособия, 
из пособия снимают деньги, так и здесь – платят на питание, снимают НДФЛ. 
Это первая просьба. 

Вторая. Дмитрий Юрьевич, очень хороший рабочий разговор. Вы 
правы, надо хотя бы два раза в год встречаться, потому что все хотят 
выговориться, сказать, что тревожит. И осталось еще много вопросов, 
которые не подсвечены, на следующую нашу встречу.  

По обращениям сенаторов Российской Федерации. Я благодарю Вас  
за то, что они на контроле, что Вы оперативно рассматриваете. Статус 
сенатор Российской Федерации очень высок, он закреплен в Конституции 
Российской Федерации. Но я всегда обращаюсь к председателям комитетов 
Совета Федерации, к сенаторам Российской Федерации: Правительство 
Российской Федерации занимается серьезной работой, обращайтесь только 
тогда, когда вопрос проработан, есть понимание, как его можно решить,  
а не просто поставить галочку – "я обратился в Правительство Российской 
Федерации". Мы с этим боремся и дальше будем бороться, чтобы все 
обращения поступали содержательные, и тогда будет содержательный ответ.  
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Андрей Владимирович, попрошу Вас приоритетный перечень 
законопроектов, который утвердило Правительство Российской Федерации, 
сопоставить с нашим, и на крайнем заседании Совета палаты в этом году 
утвердить такой перечень на следующий год, расписать за комитетами 
Совета Федерации ответственность. 

Вот к чему приводит наше предметное взаимодействие. Мы - палата 
регионов, мы не только законодательный орган власти. Дмитрий Юрьевич 
вспомнил Таганрог и проект по замене электрического транспорта 
полностью с заменой комплексно трамвайного движения.  

Вот, Дмитрий Юрьевич, выделяют деньги регионам на обновление 
подвижного состава. Кто может, три трамвая купит, кто пять новых 
автобусов. И вот эти трамваи, которые три, четыре, они не меняют картинку, 
они не улучшают качество. Губернатор скажет: "А мы купили четыре новых 
трамвая". Они ездят по разбитым рельсам, по изношенному электрическому 
хозяйству и через три-четыре года превращаются в такой же хлам. Нужно 
системно решать эти наболевшие вопросы.  

Пилотный проект по Таганрогу, где государственно-частное 
партнерство, на принципах концессии, где вскладчину федеральный бюджет 
и региональный бюджет, концессионер, и под ключ проект. Вот под ключ –  
и депо, и замена всего электрического хозяйства, замена прокладки  
под рельсы прорезиненной, современной, бесшумные, низкопольные трамваи 
с Wi-Fi, с современнейшими остановками, это делается сейчас в Таганроге. 
Надо взять этот образцово-показательный проект, он недорогой. И компания 
берет в эксплуатацию все трамвайное движение на 20 лет или на 30 лет при 
неизменности тарифов.  

У нас в Волгограде, в Ярославской области и в других регионах 
тяжелейшая ситуация с трамваями. Давайте запустим такие проекты. Мы 
поддержим свою промышленность, создадим рабочие места, налоги будут 
собираться и так далее. Люди удовлетворены, когда они видят такое 
отношение к ним. Поэтому мы готовы и дальше такие предложения  
по регионам вносить. Поддерживайте. 

Теперь по региональным законодательным инициативам. Вы подняли 
важную тему. Андрей Владимирович, давайте мы на первое заседание Совета 
законодателей Российской Федерации подготовим этот вопрос и обсудим  
с участием председателей региональных парламентов. Есть сырые, 
непроработанные, а есть очень важные региональные инициативы, мы их 
должны поддерживать.  

Давайте поработаем, подготовим предложения, пригласим обязательно 
Дмитрия Юрьевича на эту встречу, и вместе выработаем общие подходы. 

Итоги подводить рано, 412 законов Президентом Российской 
Федерации подписаны, это хороший результат. У нас еще два напряженных 
заседания Совета Федерации, где мы должны все остальное принять и вместе 
доработать. 
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Я хочу поблагодарить статс-секретарей – заместителей руководителей 
федеральных органов исполнительной власти, всех вместе и персонально 
каждого, за вашу активную работу, за ваше взаимодействие с Советом 
Федерации, за отработку возникающих вопросов. Спасибо вам большое. 

Я хочу поблагодарить всех, кто готовил сегодня наше заседание,  
в первую очередь Андрея Владимировича Яцкина, Вадима Александровича 
Живулина, Аппарат Правительства Российской Федерации, конечно же, Вас, 
Дмитрий Юрьевич. Хочу поблагодарить Государственную Думу в лице 
Ивана Ивановича Мельникова, потому что мы вместе это готовили. Хорошая 
практика, хороший опыт. Думаю, будут хорошие результаты. По крайней 
мере, все знают, что через год спросят, поэтому, хочешь не хочешь, придется 
отработать. 

Коллеги, всех с наступающим Новым годом! Желаю вам, чтобы 
следующий год был еще более успешным, более ярким, более 
результативным. Всем здоровья. Берегите себя. И уже очень хочется 
отказаться от этих экранов и от этих картинок, хочется только очно, только 
вместе единой командой – вперед. Дмитрий Юрьевич, спасибо еще раз. 
Благодарю Вас.  
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СОСТАВ УЧАСТНИКОВ 
ежегодного совещания Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти 
 

ул. Большая Дмитровка, д. 26 
к. 700 

10 декабря 2021 года
12.00 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 
 

1. МАТВИЕНКО 
Валентина Ивановна 

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

2. ЯЦКИН 
Андрей Владимирович 

первый заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 
 

3. ЖУРАВЛЕВ 
Николай Андреевич 

заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 
 

4. КАРЕЛОВА 
Галина Николаевна 
 

заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 
 

5. КЛИШАС 
Андрей Александрович 

председатель Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и 
государственному строительству 
 

6. ШЕВЧЕНКО  
Андрей Анатольевич 

председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера 
 

7. БОНДАРЕВ 
Виктор Николаевич 

председатель Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности 
 

8. КАРАСИН  
Григорий Борисович 

председатель Комитета Совета Федерации 
по международным делам 
 

9. АРТАМОНОВ 
Анатолий Дмитриевич 

председатель Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам 
 

10. АБРАМОВ 
Иван Николаевич 

заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической политике 
 

11. МАЙОРОВ 
Алексей Петрович 

председатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию 
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12. СВЯТЕНКО 

Инна Юрьевна 
председатель Комитета Совета Федерации 
по социальной политике 
 

13. ГУМЕРОВА 
Лилия Салаватовна 

председатель Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
 

14. ТИМЧЕНКО 
Вячеслав Степанович 

председатель Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 
 

15. НАГОВИЦЫН  
Вячеслав Владимирович 

полномочный представитель Совета 
Федерации в Правительстве Российской 
Федерации 
 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

16. ГРИГОРЕНКО  
Дмитрий Юрьевич 

Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской 
Федерации 
 

17. ТРУНИН 
Илья Вячеславович 

Заместитель Руководителя Аппарата 
Правительства Российской Федерации 
 

18. ЖИВУЛИН 
Вадим Александрович 

полномочный представитель Правительства 
Российской Федерации в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

19. СИНЕНКО 
Александр Юрьевич 

полномочный представитель Правительства 
Российской Федерации  в Государственной 
Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

20. СТЕПАНОВ 
Павел Владимирович 

директор Департамента сопровождения 
законопроектной деятельности 
и нормативно-правового регулирования 
Правительства Российской Федерации  
 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ  
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ (ВЫСТУПАЮЩИЕ) 

 

21. ЗВЕРЕВ 
Дмитрий Станиславович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
транспорта Российской Федерации 
 

22. ИВАНОВ  
Андрей Юрьевич 

первый заместитель Министра 
экономического развития Российской 
Федерации  
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23. ИВАНОВА 

Светлана Владимировна 
статс-секретарь – заместитель Министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 
 

24. КУЧЕРЕНКО 
Петр Александрович 

статс-секретарь - заместитель Министра 
науки и высшего образования Российской 
Федерации 
 

25. ЛЕБЕДЕВ 
Иван Вячеславович 

статс-секретарь - заместитель Министра 
сельского хозяйства Российской Федерации 
 

26. ЛОГИНОВ 
Андрей Викторович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
юстиции Российской Федерации 
 

27. МАНИЛОВА 
Алла Юрьевна 
 

статс-секретарь - заместитель Министра 
культуры Российской Федерации 
 

28. ОРЛОВ 
Михаил Сергеевич 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия 
человека 
 

29. ПАК 
Олег Борисович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации 
 

30. ПАНКОВ 
Николай Александрович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
обороны Российской Федерации 
 

31. РАДЧЕНКО 
Светлана Юрьевна 

статс-секретарь – заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации  
 

32. САЗАНОВ 
Алексей Валерьевич 

статс-секретарь – заместитель Министра 
финансов Российской Федерации 
 

33. САЛАГАЙ 
Олег Олегович 

заместитель Министра здравоохранения 
Российской Федерации 
 

34. ТОРОСОВ  
Илья Эдуардович 
 

заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации 

35. ХЕРСОНЦЕВ  
Алексей Игоревич 

статс-секретарь – заместитель Министра 
экономического развития Российской 
Федерации 
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СТАТС – СЕКРЕТАРИ – ЗАМЕСТИТЕЛИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 

(ВКС) 
 

36. БАЛАКИН 
Александр Николаевич 

статс-секретарь – заместитель директора 
Службы внешней разведки Российской 
Федерации 
 

37. БОНДАРЕНКО 
Анастасия Борисовна 

статс-секретарь – заместитель Министра 
энергетики Российской Федерации 
 

38. БУТОВЕЦКИЙ 
Алексей Игоревич 
 

статс-секретарь - заместитель руководителя 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии 
 

39. ВОЛКОВ 
Павел Михайлович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
 

40. ДЕМИН 
Александр Викторович 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
 

41. ЕВТУХОВ 
Виктор Леонидович 

статс-секретарь - заместитель Министра 
промышленности и торговли Российской 
Федерации 
 

42. ЗУБОВ 
Игорь Николаевич 

статс-секретарь - заместитель Министра 
внутренних дел Российской Федерации 
 

43. ИВАНОВ 
Евгений Сергеевич 

статс-секретарь – заместитель Министра 
иностранных дел Российской Федерации 
 

44. КОРНЕЕВ  
Андрей Алексеевич 

статс-секретарь – заместитель Министра 
просвещения Российской Федерации 
 

45. КОТОВА 
Анна Викторовна 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федерального агентства по делам 
национальностей 
 

46. КУПРЯЖКИН 
Александр Николаевич 

статс-секретарь - заместитель директора 
Федеральной службы безопасности 
Российской Федерации 
 

47. НАУМОВ 
Олег Владимирович 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федерального архивного агентства 
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48. ПЛОХОЙ 

Олег Анатольевич 
статс-секретарь – заместитель директора 
Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации – 
главнокомандующего войсками 
национальной гвардии Российской 
Федерации 
 

49. ПУДОВ 
Андрей Николаевич 

статс-секретарь – заместитель Министра 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации 
 

50. ПУЗЫРЕВСКИЙ 
Сергей Анатольевич 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной службы 
 

51. РУКАВИШНИКОВ 
Сергей Михайлович 

статс-секретарь – заместитель руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки 
 

52. СЕРКО 
Алексей Михайлович 

статс-секретарь – заместитель Министра 
Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий 
 

53. ШЛЕМИН  
Виктор Борисович 

статс-секретарь – заместитель директора 
Федеральной службы охраны Российской 
Федерации 
 

РУКОВОДИТЕЛИ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 

(ВВИДУ ОТСУТСТВИЯ СТАТС-СЕКРЕТАРЕЙ) 
(ВКС) 

 

54. ФЕДОРОВ  
Андрей Михайлович 

заместитель Министра спорта Российской 
Федерации 
 

55. АБРАМОВА 
Елена Викторовна 
 

заместитель руководителя Федерального 
агентства по государственным резервам  
 

56. БОЧАРНИКОВ 
Владимир Алексеевич 
 

заместитель директора Государственной 
фельдъегерской службы Российской 
Федерации 
 

57. КОРНЕВ 
Иван Александрович 

заместитель директора Федеральной службы 
по финансовому мониторингу 
 

58. ПЛАТОНОВ 
Андрей Иванович 

заместитель руководителя Федерального 
агентства по делам молодежи 
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59. ПРОКУРОНОВ  

Григорий Владимирович  
заместитель руководителя Федерального 
агентства по туризму 
 

60. СТАДЧЕНКО  
Наталья Николаевна 

заместитель руководителя Федерального 
медико-биологическое агентства 
 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 
 

61. МЕЛЬНИКОВ 
Иван Иванович 

Первый заместитель Председателя 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
 

АДМИНИСТРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

62. МУРАВЬЕВ 
Артур Алексеевич 

полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

63. МИНХ 
Гарри Владимирович 

полномочный представитель  
Президента Российской Федерации  
в Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации 
 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ ПРОКУРАТУРА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(ВКС) 

 

64. ТКАЧЕВ 
Игорь Викторович 

заместитель Генерального прокурора 
Российской Федерации  
 

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(ВКС) 

 

65. МАМЕДОВ 
Сергей Валерьевич 
 

аудитор Счетной палаты Российской 
Федерации 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ КОРПОРАЦИИ 
(ВКС) 

 

66. ДУБИК 
Сергей Николаевич 

статс-секретарь – заместитель генерального 
директора Государственной корпорации по 
космической деятельности "Роскосмос" 
 

67. НОВИКОВ 
Сергей Геннадьевич 

статс-секретарь – заместитель генерального 
директора по обеспечению государственных 
полномочий и бюджетного процесса 
Государственной корпорации по атомной 
энергии "Росатом" 
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АППАРАТ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

68. ГОЛОВ 
Геннадий Иванович 

Руководитель Аппарата Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации 
 

69. ЩЕРБАКОВ 
Лев Андреевич 
 

первый заместитель Руководителя Аппарата 
Совета Федерации  
 

70. ЕГОРОВА 
Екатерина Юрьевна 

заместитель Руководителя Аппарата Совета 
Федерации – начальник Правового 
управления 
 

 
 
 
 
 



 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ - 

РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА ПРАВИТЕЛЬСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

МОСКВА 
 

  

  

ПЕРЕЧЕНЬ ПОРУЧЕНИЙ 

по итогам ежегодного совещания 

Председателя Совета Федерации В.И.Матвиенко 

со статс-секретарями - заместителями руководителей 

федеральных органов исполнительной власти 

10 декабря 2021 г. 

 

1. Департамент культуры, спорта, туризма и национальной политики 

(Д.В.Молчанову) 

Департамент строительства (М.С.Степанову) 

Совместно с Минкультуры России обеспечить внесение в 

Государственную Думу проекта федерального закона "О внесении изменений 

в статью 14 Федерального закона "Об объектах культурного наследия 

(памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации" и 

рассмотреть вопрос о включении его в перечень законопроектов, 

предлагаемых Правительством Российской Федерации в качестве 

приоритетных к принятию Государственной Думой до окончания весенней 

сессии 2022 года. 

 

Срок - до 31 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  

Т.А.Голиковой 

Заместителю Руководителя Аппарата Правительства Российской 

Федерации Л.Л.Левину 

2. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Росреестр (О.А.Скуфинскому) 

ФНС России (Д.В.Егорову) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

При подготовке предложений в проект федерального бюджета на 

очередной финансовый год и плановый период рассмотреть возможность 

предоставления дополнительных мер поддержки субъектам Российской 

Федерации, направленных на компенсацию выпадающих доходов в связи с 



   

 

  

исключением движимого имущества из объектов обложения налогом на 

имущество организаций. 

Срок - до 30 июня 2022 г. 

3. Департамент природных ресурсов, земельных отношений и 

агропромышленного комплекса (Е.Л.Ковалёвой) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти обеспечить внесение в Государственную Думу 

проекта федерального закона "О внесении изменений в Кодекс об 

административных правонарушениях", предусматривающего привлечение 

регулируемых организаций к административной ответственности за 

несвоевременное предоставление отчетов о выбросах парниковых газов или 

предоставление в указанных отчетах недостоверной информации и 

рассмотреть вопрос о включении данного проекта федерального закона в 

перечень законопроектов, предлагаемых Правительством Российской 

Федерации в качестве приоритетных к принятию Государственной Думой до 

окончания весенней сессии 2022 года. 

Срок - до 31 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

4. Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Минприроды России (А.А.Козлову) 

Завершить работу по принятию нормативных правовых актов, сроки 

подготовки которых истекли, и ускорить работу по подготовке актов, 

необходимых для реализации норм Федерального закона от 2 июля 2021 г. 

№ 296-ФЗ "Об ограничении выбросов парниковых газов", в соответствии с 

планом-графиком подготовки актов Правительства Российской Федерации и 

федеральных органов исполнительной власти и о результатах 

проинформировать Совет Федерации. 

 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

5. Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 

Минздрав России (М.А.Мурашко) 

Минприроды России (А.А.Козлову) 

Совместно с Советом Федерации подготовить и представить в 

Правительство Российской Федерации предложения по совершенствованию 

законодательства и разграничению полномочий в сфере обращения с 

медицинскими отходами. 

Срок - до 1 июля 2022 г. 



   

 

  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  

Т.А.Голиковой 

6. Минстрой России (И.Э.Файзуллину) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Минюст России (К.А.Чуйченко) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

В ходе работы по сокращению избыточных процедур в строительном 

комплексе учесть предложения Совета Федерации о внесении изменений в 

законодательство Российской Федерации. 

Срок - до 1 июля 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш.Хуснуллину 

7. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минстрой России (И.Э.Файзуллину) 

Минтруд России (А.О.Котякову) 

Совместно с Советом Федерации подготовить предложения о внесении 

изменения в законодательство Российской Федерации в части погашения 

обязательств по ипотечным жилищным кредитам (займам) семей, имеющих 

детей, и представить в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш.Хуснуллину 

8. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минстрой России (И.Э.Файзуллину) 

Представить согласованные предложения о целесообразности внесения 

изменений в законодательство о налогах и сборах в части обложения налогом 

на прибыль организаций отдельных видов доходов, получаемых публично-

правовой компанией "Фонд защиты прав граждан - участников долевого 

строительства" и соответствующими фондами субъектов Российской 

Федерации с учетом положений Федерального закона "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О публично-правовой компании по защите 

прав граждан - участников долевого строительства при несостоятельности 

(банкротстве) застройщиков и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации и признании утратившими силу отдельных 

положений законодательных актов Российской Федерации". 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш.Хуснуллину 



   

 

  

9. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

Минприроды России (А.А.Козлову) 

Минпромторг России (Д.В.Мантурову) 

Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 

Россельхознадзор (С.А.Данкверту) 

Проанализировать практику применения законодательства Российской 

Федерации в сфере обращения с продуктами жизнедеятельности 

сельскохозяйственных животных и представить разъяснения в части 

применения мер административной ответственности в отношении 

предприятий агропромышленного комплекса за нарушение законодательства 

в области обращения с отходами животноводства соразмерно нанесенному 

ущербу. 

 

 

Срок - до 30 декабря 2021 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

10. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

Минприроды России (А.А.Козлову) 

Роспотребнадзор (А.Ю.Поповой) 

С участием Совета Федерации подготовить и представить в 

Правительство Российской Федерации предложения по совершенствованию 

законодательства в сфере обращения с продуктами жизнедеятельности 

сельскохозяйственных животных в целях их вовлечения в 

сельскохозяйственный оборот. 

Срок - до 15 февраля 2022 г. 

11. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минюст России (К.А.Чуйченко) 

МВД России (В.А.Колокольцеву) 

ФТС России (В.И.Булавину) 

Росалкогольрегулирование (И.О.Алёшину) 

С участием Генеральной прокуратуры Российской Федерации 

проработать вопрос об усилении уголовной ответственности за ввоз на 

территорию Российской Федерации нелегальной алкогольной и табачной 

продукции из стран - членов Евразийского экономического сообщества и о 

результатах доложить в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 31 января 2022 г. 

12. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 



   

 

  

Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

При разработке в соответствии с поручением Председателя 

Правительства Российской Федерации М.В.Мишустина от 2 июня 2021 г. 

№ ММ-П11-7071 проектов федеральных законов, устанавливающих 

обязательные требования к деятельности по производству и обороту 

табачной продукции, а также административную и уголовную 

ответственность за нарушение лицензионных требований и за 

безлицензионные производство, оборот табака и табачной продукции, 

проработать предложения Совета Федерации в части мотивации субъектов 

Российской Федерации в сфере борьбы с контрафактной табачной 

продукцией. 

Срок - до 1 июня 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

13. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Минтруд России (А.О.Котякову) 

Росфинмониторинг (Ю.А.Чиханчину) 

ФНС России (Д.В.Егорову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти, Банком России и с участием Совета Федерации 

подготовить предложения по вопросу легализации зарплат наемных 

работников для обсуждения на совещании у Заместителя Председателя 

Правительства Российской Федерации - Руководителя Аппарата 

Правительства Российской Федерации Д.Ю.Григоренко. 

Срок - до 15 февраля 2022 г. 

14. Минюст России (К.А.Чуйченко) 

Представить в Правительство Российской Федерации предложения по 

совершенствованию правового регулирования в сфере оказания бесплатной 

юридической помощи в Российской Федерации, в том числе по созданию и 

функционированию в Российской Федерации федеральной государственной 

информационной системы "Правовая помощь". 

Срок - до 1 июля 2022 г. 

15. Минтранс России (В.Г.Савельеву) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти дополнительно проработать и представить 

предложения по распространению нормы о бесплатном проезде детей в 

возрасте до 7 лет в городском автомобильном и наземном электрическом 



   

 

  

транспорте на проезд детей в поездах пригородного сообщения и отразить 

позицию Правительства Российской Федерации в проекте заключения 

Правительства Российской Федерации на проект федерального закона "О 

внесении изменений в статью 83 Федерального закона "Устав 

железнодорожного транспорта Российской Федерации", вносимый сенатором 

Российской Федерации А.В.Кутеповым. 

Срок - до 30 декабря 2021 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  

Т.А.Голиковой 

Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш.Хуснуллину 

16. Минздрав России (М.А.Мурашко) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти ускорить подготовку позиции Правительства 

Российской Федерации по проекту федерального закона № 1244343-7 "О 

внесении изменений в статьи 51 и 80 Федерального закона "Об основах 

охраны здоровья граждан в Российской Федерации" (в части установления 

гарантий бесплатного пребывания родителей с детьми-инвалидами в 

медицинских стационарах). 

Срок - до 17 января 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  

Т.А.Голиковой 

17. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Проработать вопрос о необходимости установления в законодательстве 

Российской Федерации требований к никотиносодержащей продукции до 

вступления в силу технического регламента Евразийского экономического 

союза на никотиносодержащую продукцию. 

Срок - до 1 февраля 2022 г. 

18. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти активизировать работу по подготовке проекта 

технического регламента Евразийского экономического союза на 

никотинсодержащую продукцию и доложить о ходе работы в Правительство 

Российской Федерации. 

 

Срок - до 31 марта 2022 г. 



   

 

  

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

19. Минобороны России (С.К.Шойгу) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минстрой России (И.Э.Файзуллину) 

Совместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти и организациями с участием органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации рассмотреть 

предложения Совета Федерации по завершению реализации комплекса 

мероприятий, связанных с передачей органам государственной власти 

субъектов Российской Федерации высвобождаемого военного имущества и 

земельных участков открытых военных городков, и внести соответствующие 

предложения в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

20. Минстрой России (И.Э.Файзуллину) 

Минобороны России (С.К.Шойгу) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Дополнительно проработать вопрос о механизме финансирования 

благоустройства военных городков и внести соответствующие предложения 

в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

21. Минтранс России (В.Г.Савельеву) 

Ускорить подготовку проекта заключения Правительства Российской 

Федерации на проект федерального закона "О внесении изменения в статью 

25 Федерального закона "О железнодорожном транспорте в Российской 

Федерации", вносимого в Государственную Думу сенаторами Российской 

Федерации А.Д.Артамоновым и А.Н.Епишиным. 

Срок - до 30 декабря 2021 г. 

22. Минсельхоз России (Д.Н.Патрушеву) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Дополнительно проработать предложения Совета Федерации о 

разработке системных мер государственной поддержки отечественных 

цветоводов и доложить в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

23. Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 



   

 

  

Проработать предложения Совета Федерации по вопросу о 

регулировании квазиказначейских акций в российском законодательстве и 

доложить в Правительство Российской Федерации. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Первому заместителю Председателя Правительства Российской 

Федерации А.Р.Белоусову 

24. Департамент природных ресурсов, земельных отношений и 

агропромышленного комплекса (Е.Л.Ковалёвой) 

Обеспечить завершение подготовки плана по реализации Стратегии 

развития лесного комплекса Российской Федерации до 2030 года. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации 

В.В.Абрамченко 

25. Минобрнауки России (В.Н.Фалькову) 

Минкультуры России (О.Б.Любимовой) 

Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Проработать вопрос реализации дополнительных мер, направленных на 

финансовое обеспечение деятельности музеев, находящихся в ведении 

научных учреждений и образовательных организаций. 

Срок - до 1 марта 2022 г. 

+ Заместителю Председателя Правительства Российской Федерации  

Т.А.Голиковой 

26. Минфин России (А.Г.Силуанову) 

Минэкономразвития России (М.Г.Решетникову) 

Минюст России (К.А.Чуйченко) 

Ускорить подготовку проекта заключения Правительства Российской 

Федерации на проект федерального закона "О внесении изменений в статьи 

181 и 193 части второй Налогового кодекса Российской Федерации", 

вносимый сенаторами Российской Федерации А.В.Кутеповым и 

А.В.Синицыным. 

Срок - до 31 января 2022 г.  

  

Д.Григоренко 

24 декабря 2021 г. 
  

  




